
INDICADOR ANTERIOR ACTUAL VARIACIÓN
S&P/BMV IPC 

(MÉXICO) 43,251.19 42,305.46 -2.19%
FTSE BIVA 
(MÉXICO) 885.53 865.95 -2.21%

DOW JONES 
(EU) 25,962.51 25,502.32 -1.77%

NASDAQ 
(EU) 7,838.96 7,642.67 -2.50%

INDICADOR ANTERIOR ACTUAL VARIACIÓN
DÓLAR (VENTANILLA) $19.2000 $19.4500 $0.2500

DÓLAR (SPOT) $18.8850 $19.0980 $0.2130
EURO $21.4552 $21.6027 $0.1475
LIBRA $24.7897 $25.2410 $0.4513

INDICADOR ANTERIOR ACTUAL VARIACIÓN
TIIE (28 DÍAS) 8.5112% 8.5125% 0.0013 pp.
TIIE (91 DÍAS) 8.5187% 8.5175% -0.0012 pp.

CETES (28 DÍAS) 8.0900% 8.1500% 0.0600 pp.
TASA OBJETIVO 8.2500% 8.2500% 0.0000 pp.

¿Es cuestionable?
El equipo hacendario está dejando claro que 
no se caerá en endeudamiento excesivo. 
Análisis Superior, David Páramo > 3

La actual administración, a pesar de los exabruptos 
de algunos de los miembros de la 4T, ha mantenido la 
disciplina fiscal y el orden en las finanzas públicas. 

De soltar al tigre  
al mejor compitan
Activo empresarial, 
José Yuste > 2

El AMLOVE  
Fest
Desde el Piso de Remates, 
Maricarmen Cortés > 4

Contador 3
Alicia Salgado 5
Carlos Velázquez 8
Luis Enrique Mercado 8
Paul Lara 11

SIGMA

Diversifica 
en países
Dado que 
opera en países 
emergentes, 
pero también en 
desarrollados, 
Sigma goza 
de buenas 
perspectivas. > 2

Foto: Especial

Foto: Quetzalli González

Foto: Cortesía

Fuente: ABM

EXPERTOS

Riesgo, cambiar 
uso del fondo  
de estabilización

Modificar el uso del Fon-
do de Estabilización de 
los Ingresos Presupues-
tarios (FEIP) para apo-
yar a Pemex representa 
un riesgo, porque en la 
actual desaceleración 
económica, el gobier-
no podría no contar con 
suficientes recursos pa-
ra enfrentar una caída 
de ingresos, afirmaron 
expertos consultados. 
Los cambios deben ga-
rantizar sostenibilidad y 
transparencia. > 6

ESTA SEMANA

Prevén que el 
banco central 
mantenga tasas
Los analistas financie-
ros estiman que el co-
municado que emitirá el 
Banco de México en su 
decisión de política mo-
netaria de este jueves 
mostrará un sesgo do-
vish (menos restrictivo) 
respecto al comunicado 
pasado. Por esta razón, 
el consenso de econo-
mistas prevé que el Ban-
co de México mantenga 
la tasa de referencia 
sin cambio, en 8.25 por 
ciento. Se prevé que el 
banco central gozará de 
un entorno temporal más 
relajado, por las meno-
res presiones globales 
en tasas. > 10

DATOS DE INEGI E IMSS

Predominan los 
patrones que 
son informales
De acuerdo con el Insti-
tuto Nacional de Estadís-
tica y Geografía, hasta el 
último trimestre de 2018, 
el número de patrones 
en el país ascendía a 2 
millones 661 mil, de los 
que 978 mil 277 estaban 
registrados en el IMSS, 
es decir 36% del total. 
“Esto significa que los 
empleadores no otorgan 
los elementos mínimos 
que requiere una perso-
na para vivir dignamen-
te”, dijo Héctor Márquez, 
de Manpower. > 6

EMPLEADORES 
REGISTRADOS

La mayor inclusión 
financiera y la 

reducción del uso de 
efectivo son metas 
que los banqueros 
comparten con el 

gobierno, y para ello 
no pedirán nada a las 
autoridades sino, por 
el contrario, pondrán 
todo su empeño > 4
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Fuente: SHCP
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CONVENCIÓN
BANCARIA

82 CONVENCIÓN
BANCARIA

Tenemos 549 municipios 
en el país que no tienen 
servicios financieros, 500 
de ellos en el sureste, que 
no es de extrañar. El reto de 
la banca es llegar ahí. Hoy 
la tecnología nos permite 
hacerlo.”

PASO A PASO

Ya viene el CoDi
Hay tres elementos que 
caracterizan el sistema 
de Cobro Digital (CoDi): 
es único, interbancario 
e interoperable. Esto 
significa que es un sistema 
de pagos que no necesita 
aplicaciones externas, sólo 
requiere la generación de 
un código QR desde la app 
de los bancos.

Aquí te resumimos los 
pasos para que puedas 
usar los códigos QR en 
los pagos sin efectivo y 
sin tarjetas. En la foto, el 
presidente de México, 
Andrés Manuel López 
Obrador, aprende la forma 
en que se utiliza este 
sistema. > 5
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Fuente: IMSS

CON HUELLA DACTILAR

Apoyos sin corrupción
Gueorgui Nikolov Popov, director 
general del FIMPE, dijo que la biometría 
es una opción para que los apoyos 
sociales sean otorgados de manera 
transparente y sin corrupción > 11

ESTE AÑO

AICM aumentará rutas
El número de rutas y destinos de 
conexión para el Aeropuerto de la 
Ciudad de México crecerá, debido a 
Aeroméxico, Interjet y Volaris. > 3

EL FEIP
ENTRADAS

 l 65% de los ingresos  
excedentes federales.

 l 2.2% de ingresos  
del Fondo petrolero.

 l Hasta 30% de remanentes 
del Banco de México.

 l Rendimientos financieros.
SALIDAS

 l Suplir faltante de ingresos 
hasta lo aprobado en LIF*

 l Coberturas para proteger 
los ingresos públicos.

 l Comisiones por adminis-
tración.

“Vamos a ofrecer, 
no a pedir”

LUIS NIÑO DE RIVERA, EN ENTREVISTA 
PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DE BANCOS DE MÉXICO

8.25
POR CIEnTO
es el nivel actual de 
la tasa de interés de 
referencia del Banco  
de México

(Número)

De pie: Arturo Herrera, subsecretario de Hacienda; Rodrigo Kuri, director de Transfor-
mación Digital de Citibanamex, y Carlos Urzúa, titular de Hacienda. Sentados: Marcos 
Martínez, expresidente de la ABM, y Andrés Manuel López Obrador, presidente del país.

AUTORIDADES FEDERALES

Analizan acciones contra 
Bankia y Caixabank
La Dirección General de Delitos Fisca-
les, de la Subprocuraduría Fiscal Fede-
ral de Investigaciones, emitió un oficio 
dirigido al SAT para que “se pronun-
cie conforme a sus atribuciones y, de 
considerarlo necesario, proceda penal-
mente en contra de las empresas contri-
buyentes Playa Paraíso Maya SA de CV, 
Inmobiliaria Piedra Bola SA de CV y Pro-
yectos y Desarrollo Hispanoamericanos 
SA de CV”.

Esta solicitud se desprende del acta 
UEIDFF/AC/472/2018 y del oficio UEID-
FF/FIS/8798/2018 suscrito por el Agen-
te del Ministerio Público Federal con las 
investigaciones que recaen sobre los 
bancos españoles Bankia y Caixabank 
y sus negocios inmobiliarios en México. 
Se presume que hubo una posible eva-
sión fiscal al haber reportado operacio-
nes de venta de inmuebles por debajo 
del valor de mercado, en el desarrollo 
Grand Coral en Riviera Maya, y terrenos 
frente de playa en Los Cabos. —Redacción 

2016 2017 2018

917,680

949,411
978,277

CARTERA DE CRÉDITO
(Miles de millones de pesos  
a enero de 2019)

USO DE LA 
BIOMETRÍA
Sólo lo utiliza uno de seis mil 
programas sociales

Foto: Freepik
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82 Bancaria: de soltar  
al tigre al mejor compitan
• Lo bueno de la Convención sin duda fue sacar 
adelante el Cobro Digital (CoDI).

Acapulco.- La 82 Convención Bancaria terminó con un en-
cuentro casi meloso entre banqueros y López Obrador. Lejos 
quedó la advertencia de les suelto al tigre del descontento 
popular, que hace apenas un año, en plena campaña presi-
dencial, les dijo a los banqueros. Ahora, siendo Presidente,  
hasta les ayudó a los bancos frente a la iniciativa Monreal. “Yo 
sólo manejo al Ejecutivo, pero… en el Ejecutivo se quiere que 
compitan y haya más bancos. Antes de regular, mejor com-
pitan”. Y eso sí, al Presidente le salió el maestro de primaria 
que llevamos dentro: “Y en un año vengo a ver quién es el que 
más ha bajado las comisiones por remesas, y hasta le daré un 
reconocimiento”. Estrellita para el que baje más comisiones. 
Lo cierto: La 82 Convención Bancaria fue ganar-ganar.

  
LO BUENO, LO MALO
Lo bueno de la Convención, sin duda fue sacar adelante el 
CoDI que hará de los celulares medios de pago. Será un an-
tes y después. Otro bueno, fue no tener comisiones. Lo malo. 
Convención sosa. Es preferible los debates, las discusiones. 
Más allá de los discursos originales de Díaz de León, Herrera, 
Urzúa y Palma, buena parte del respetable se resguardó hasta 
la abarrotada comida de clausura con AMLO.

  
Y LOS PREMIOS DE LA BANCARIA SON PARA…
El mejor orador se lo lleva Luis Niño de Rivera, nuevo pre-
sidente de la Asociación Mexicana de Bancos, quien dejó el 
mensaje clave: cero comisiones.

El más contento: Marcos Martínez, 
quien termina su gestión como 
presidente de la ABM, logrando 
buen ambiente del sector con un 
gobierno al que le tenían miedo.

El del mensaje. Fue el de 
Adalberto Palma, presidente de 
la CNBV, quien lanzó la necesidad 
de una regulación distinta, y sólo 
dio las gracias a AMLO, pero no a 
Hacienda. Ahí hay un tema.

El trabajador. Sin duda a los 
asistentes los dejó satisfechos 
Arturo Herrera, subsecretario ha-
cendario, quien mantuvo reunión 
productiva con los banqueros. Te-
mas CoDi e identificación funda-
cional, más allá de la del INE.

El de estilo. López Obrador. 
A la comida llegó por un costado 
del salón, salió de una cortina del 
salón. No utilizó el clásico pasillo 
enorme que sirve de vitrina presi-
dencial para saludar a todos. No lo 
vio necesario.

Los presumidos. Desde luego Bancomer (Eduardo Osuna) 
y Banamex (Ernesto Torres Cantú), que ya están listos para 
el Cobro Digital… a diferencia de los demás.

El aparecido. Poncho Romo, quien a pesar de ser la Ban-
caria un evento hacendario por excelencia, atrajo reflectores 
en la comida de clausura.

El apapachado. Urzúa, a quien AMLO le lanzó una curva 
de elogios: un buen técnico, honesto, de mi confianza. 

  
DINOSAURIOS EN INICIATIVA DE PENSIONES  
Se lo contaremos con detalle, pero los dinosaurios del pleis-
toceno no quieren que salga la iniciativa de afores en la Cá-
mara de Diputados. Una iniciativa que permite a afores in-
vertir mejor para dar mejores rendimientos a trabajadores 
y profundizar el mercado de valores. Los clásicos del PT se 
oponen, y todos se preguntan y…¿Mario Delgado, quien le 
entiende al tema, por qué no la saca?

“En el Ejecutivo 
se quiere que 
compitan y haya 
más bancos. 
Antes de regular, 
mejor compitan”, 
Andrés Manuel 
López Obrador.

Activo 
empresarial
José Yuste
dinero@gimm.com.mx

VELO CON DAVID PÁRAMO

ENTRE BANQUEROS  
Y EL PRESIDENTE

IMAGEN NOTICIASEMPRESAS

Mensaje del Presidente de 
México en la 82 Convención 
Nacional Bancaria.

CUMMINS

Analizan instalarse en México
Cummins, corporativo que ofrece soluciones 
tecnológicas, analiza con sus proveedores de Brasil, 
India y China el traslado de operaciones al país, una 
vez que sea ratificado el Tratado México, Estados 
Unidos y Canadá (T-MEC). El vicepresidente de 
Cummins Latinoamérica, Ignacio García, afirmó que 
“dentro de esta planeación, a los proveedores les 
acomoda mejor México, por mano de obra, facilidad de 
instalarse, habilidades, conocimiento de operadores 
y técnicos. Desde este punto de vista, la opción para 
ellos es estar en México”.  —Notimex

Foto: Especial

Diversificación, el 
ingrediente de Sigma
POR ERÉNDIRA ESPINOSA
erendira.espinosa@gimm.com.mx

Sigma, el negocio de alimen-
tos del conglomerado Alfa, 
goza de buenas perspecti-
vas gracias a su diversifica-
ción geográfica, pues no sólo 
opera en mercados emer-
gentes, sino también en paí-
ses desarrollados.

Recientemente Fitch Ra-
tings confirmó las notas de 
la empresa de largo plazo en 
BBB con perspectiva esta-
ble y señaló que la compañía 
cuenta con una sólida posi-
ción comercial puesto que 
es un productor de alimentos 
refrigerados con una cartera 
de marcas líderes y que po-
see operaciones geográficas 
diversificadas.

“La huella geográfica de 
Sigma mitiga los riesgos de 
negocio y proporciona re-
sistencia entre diferentes 
tendencias de crecimiento 
en economías emergentes y 
maduras. Fitch también es-
pera que la compañía con-
tinúe agregando nuevas 
marcas en su cartera y ex-
pandiendo su presencia en 
sus mercados o regiones ac-
tuales a través de adquisicio-
nes”, apuntó.

Inclusive, sostuvo que la 
compañía puede realizar fu-
siones y adquisiciones por 
hasta 300 millones de dóla-
res, equivalentes a unos cin-
co mil 727 millones de pesos 
al tipo de cambio actual, 
cantidad manejable para el 
fabricante de alimentos da-
das sus métricas de apalan-
camiento actuales. 

De acuerdo con la califi-
cadora, durante 2019 apro-
ximadamente el 59% de los 
ingresos de Sigma y el 50% 
de su EBITDA (un indicador 
de rentabilidad para las em-
presas) lo obtendrá de sus 
operaciones fuera de México.

Además, en los últimos 
tres años la rentabilidad de la 
compañía se ha mantenido 
estable, pese a factores como 
la volatilidad en precios de 
materias primas y de divisas.

La solidez de la empresa proviene de operar 
en países emergentes y desarrollados: Fitch

POR ERÉNDIRA ESPINOSA
erendira.espinosa@gimm.com.mx

Cuando Enrique Tél lez 
Kuenzler, nuevo presiden-
te de la Asociación de De-
sarrolladores Inmobiliarios 
(ADI), piensa en el futuro de 
la Ciudad de México, imagi-
na grandes edificios de usos 
mixtos, con oficinas, vivien-
das y comercios, en zonas 
que, en su opinión, se pue-
den reciclar, como Tlatelolco 
y Vallejo.

Su visión es a 15-20 años, 
mientras tanto, afirma que 
los desarrolladores de in-
muebles no tienen detenidas 
sus inversiones, al contrario, 
se unen al llamado del Presi-
dente para lograr que el PIB 
de México crezca 4% anual; 
sin embargo, sí están espe-
rando comprender las nue-
vas reglas del juego.

“Todos los nuevos gobier-
nos cuando entran tienen 
que acabar de definir su es-
trategia de largo plazo, eso 
se refleja en los nuevos pro-
gramas de desarrollo urba-
no. Es lo que estamos viendo 
a nivel nacional”.

Desarrolladores buscan empatar visiones 
ENTREVISTA CON ENRIQUE TÉLLEZ KUENZLER

En entrevista, dijo que 
“continuamos nuestras in-
versiones a partir de la cris-
talización de esas visiones en 
los diferentes niveles de go-
bierno, vamos a poder deto-
nar nuestras inversiones”.

En el sexenio anterior, los 
desarrolladores destinaron 
más de 36 mil millones de 
dólares a construir proyectos 
de vivienda, oficinas, centros 

comerciales, naves industria, 
entre otros, para este nuevo 
periodo el objetivo es de-
tonar nuevos proyectos, sin 
embargo, faltan algunos me-
ses para que se puedan de-
terminar los montos. 

“La nueva visión del go-
bierno federal de vivienda se 
estará presentando en el mes 
de abril de este año, eso mis-
mo está pasando en la Ciu-
dad de México, en Jalisco, 
por poner ejemplos, estamos 
en espera para que ellos de-
finan y a partir de ahí seguir 
detonando nuestras inver-
siones”, sostuvo Téllez. 

El también cofundador de 
Desarrolladora del Parque, 
expuso que, frente a factores 
como el calentamiento glo-
bal, es vital que las grandes 
ciudades, como la de México 
se transformen.

Mencionó que en luga-
res como la Ciudad de Mé-
xico no se deben frenar el 
desarrollo de nuevas edifi-
caciones; sin embargo, éstas 
deben ser amigables con el 
medio ambiente y resilien-
tes, pues la ciudad se ubica 
en una zona sísmica.

“Para 2019 y 2020, Fitch 
pronostica que los ingresos 
consolidados de la compa-
ñía crecerán en pesos mexi-
canos en torno al 7% a través 
de una combinación de cre-
cimiento de volumen de un 
solo dígito y precios prome-
dio más altos”, aseveró.

SOLIDEZ
La calif icadora sostuvo 
que Sigma cuenta con una 

posición comercial sólida, de 
productor líder de alimentos 
refrigerados, como carnes 
frías, quesos y yogurt; ade-
más de que opera en Méxi-
co, Europa, Estados Unidos y 
América Latina. 

Asimismo, la cartera de 
productos de la compañía 
está formada por marcas só-
lidas con importantes cuotas 
de mercado que, en opinión 
de Fitch, le permiten liderar 
iniciativas de precios en mu-
chas de sus categorías, parti-
cularmente en México. 

A lo anterior es relevante 
añadir que Sigma tiene una 
extensa red de distribución 
que proporciona una ventaja 
competitiva en los mercados 
en los que participa.

El año pasado, las ventas 
de Sigma ascendieron a 121 
mil 900 millones de pesos y 
la utilidad neta consolidada 
fue de dos mil 859 millones 
de pesos.  Solamente duran-
te el último trimestre del año 
pasado, la compañía detalló 
que las ventas en México cre-
cieron 8% en pesos, mientras 
que  las de Europa subieron 
2% en euros, y las ventas en 
EU y América Latina (AL) se 
redujeron 1%. Por otro lado, 
las ventas en México repre-
sentaron el 41% del total del 
trimestre, mientras que las 
de Europa representaron el 
37%, EU el 14% y AL, 8%.

Foto: Notimex/Archivo

Fuente: Sigma

Enrique Téllez Kuenzler, presidente de la Asociación de  
Desarrolladores Inmobiliarios (ADI).

Tenemos que hacer una 
Ciudad de México más 
amable, con mejor transporte 
y espacios públicos, 
incluyente y resiliente.”
 ENRIQUE TÉLLEZ
 PRESIDENTE DE LA ADI

ESTABILIDAD GLOBAL

APIO, IDEAL 
PARA BAJAR 
DE PESO

8.0
POR CIENTO
fue el crecimiento de las 
ventas totales de Sigma en 
México durante 2018

Beneficios del apio
El apio es rico en agua, 
vitaminas A, B, C y K, 
ácido fólico, fibra y 
potasio, y es idóneo 
para integrarlo a la dieta.

EL 
DATO

La huella geográfica 
de Sigma mitiga los 
riesgos de negocio 
y proporciona 
resistencia entre 
diferentes tendencias 
de crecimiento en 
distintas economías.” 
 FITCH RATINGS

PESOS DÓLARES

2018 20182019 2019

(Cifras en millones) 
VENTAS DE LA EMPRESA

67,144 3,558

71,771 3,730

47,078 2,496

50,129 2,607

Nacionales En el extranjero

114,222 6,054

121,900
6,337

El consumo regular de apio 
ayuda a bajar de peso y evi-
tar el estreñimiento, debido 
a la cantidad de agua y fibra 
que contiene, según la Se-
cretaría de Agricultura y De-
sarrollo Rural (Sader).

La dependencia federal 
a cargo de Víctor Manuel 
Villalobos señaló que esta 
hortaliza es propia de cli-
mas templados y frescos, 
una ventaja que le permite 
ser cultivada en cualquier 
tipo de suelo del territorio 
mexicano.

Sólo en 2017 se alcanzó 
una cosecha superior a 90 
mil toneladas de la ver-
dura verde, de las cuales 
más de 36 mil, 17 mil y 16 
mil fueron de Guanajuato, 
Sonora y Baja California, 
respectivamente.  — Notimex

23.8
MIL MDD
fueron las ventas en  
todo el mundo de Cummins 
durante el año pasado
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Análisis 
superior
David Páramo
david.paramo23@gimm.com.mx

¿Es cuestionable?
• El equipo hacendario está dejando claro que no se 
caerá en endeudamiento excesivo.

Uno de los principales defectos que alejan a las mayorías 
del Análisis Superior es seguir manteniendo filias y fobias 
por encima de la visión racional y objetiva de los hechos. 

Seguramente verá que muchos se refieren a la 82 Con-
vención Bancaria, que se realizó el fin de semana pasado, 
como AMLOVE FEST, en el cual los banqueros cambiaron ra-
dicalmente su posición con respecto a Andrés Manuel López 
Obrador en su época de candidato a este tiempo en que es 
Presidente de la República. 

El Análisis Superior establece algunas reglas que deben 
ser aprendidas si se aspira al conocimiento profundo de la 
realidad. 

1.- Las palabras no importan, únicamente los hechos. 
La actual administración, a pesar de los exabruptos de algunos 
de los miembros de la 4T, ha mantenido la disciplina fiscal y 
el orden en las finanzas públicas. 

Más allá de los dichos, el equipo hacendario está dejando 
claro que no se caerá en endeudamiento excesivo, aumento 
del déficit o descuido de las finanzas públicas para cumplir 
con promesas. En su caso tendrán que ser postergadas.

En los próximos días se darán señales claras de que los 
funcionarios del gobierno se tendrán que adecuar a lo que se 
tiene y no a lo que se desea.

2.- Cuando los objetivos están alineados, las alianzas 
son naturales. Los miembros de la ABM, presidida por Luis 
Niño de Rivera, tienen los mismos objetivos que el gobierno: 
aumentar la penetración bancaria, disminuir el uso de efec-
tivo (como medida de combate a la corrupción), financiar el 
crecimiento del país, especialmente en las regiones de mayor 
atraso.

Así, ha resultado especialmente 
sencillo que 26 bancos estén tra-
bajando en el uso de la tecnolo-
gía (CoDi y códigos QR) junto con 
Banco de México y las autoridades 
para arrancar en abril con el desa-
rrollo de un ecosistema en el que 
no se use efectivo. Sería una ciu-
dad de unos 150 mil habitantes. En 
septiembre se tiene contemplado 
que todos los bancos ya estén 
operando con la nueva tecnología. 

3.- Las personas adecuadas 
generan los resultados correc-
tos. La inmensa mayoría de los 
banqueros están muy favora-
blemente impresionados con los 
funcionarios de la Secretaría de 
Hacienda, encabezada por Carlos 
Urzúa, puesto que desde la tran-
sición les han mostrado consis-
tencia y claridad en la forma en la 
que buscan impulsar las políticas 
correctas en materia económica. 

4.- El análisis superficial re-
sulta en frivolidades. Hacer creer 
que los banqueros “cambiaron de 

bando” o “se entregaron” es, por lo menos, una verdadera 
tontería. Todos los miembros de la ABM siguen en lo mismo, 
generar la máxima rentabilidad para sus accionistas a través 
de una competencia que no sólo beneficia a los clientes, sino 

a la economía en su conjunto.

REMATE AL ÁNGULO
Si alguien debe ser considerado como la 
más grande estrella de la 82 Convención 
Bancaria es el subsecretario de Hacienda, 
Arturo Herrera, puesto que los banqueros 

no se limitan en elogios para un hombre que les parece 
inteligente, centrado y un gran conocedor de la economía.

Herrera, no únicamente es un hombre articulado, sino con 
gran capacidad de entender cuáles son los principios funda-
mentales del proyecto económico del nuevo gobierno y hacer 
que sean aterrizados de la manera correcta. 

La simple presencia de este funcionario genera tranquili-
dad, una de las primeras características que debe tener quien 
maneja las finanzas públicas.

Para algunos resultó ser una sorpresa, otros lo conocían de 
sus inicios en la SHCP, el gobierno de la capital o del Banco 
Mundial.

REMATE DE BOTE PRONTO
El Presidente de la República sigue espe-
cialmente interesado en evitarle un mayor 
desgaste a Rocío Nahle a pesar de los gra-
ves y peligrosos errores que ha cometido 

desde la Secretaría de Energía.
Ella había amenazado que si no aprobaban los candi-

datos a la CRE, ella los volvería a mandar. Lo curioso es 
que se trata de una atribución del Presidente y no de una 
funcionaria del gobierno; sin embargo, sí le dio una sali-
da digna. 

En el momento que el gobierno comprenda que el ex-
ceso de soberbia ideologizada de Nahle resta mucho más 
que aquello que puede sumar, actuarán en consecuencia.

La inmensa 
mayoría de los 
banqueros están 
impresionados 
con los 
funcionarios de 
la Secretaría de 
Hacienda.
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Cambio de estafeta
Este lunes la American Chamber México 
celebra su 102 Asamblea General de Socios: 
“México: un socio estratégico”, en la que su 
presidenta, Mónica Flores Barragán, pasará 
su estafeta a Jorge Luis Torres, presidente de 
FedEx México. 

Resultados de examen a la UNAM
La Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) hoy publicará los resultados del 
Concurso de Selección febrero 2019, nivel 
licenciatura. 

https://bit.ly/2CAxoaT

Regalarán 5 mil bicicletas
Con una inversión de cinco millones de pesos, 
la alcaldía Miguel Hidalgo repartirá 5 mil 
bicicletas a sus habitantes de manera gratuita. 
Conoce los requisitos para obtener una.  

https://bit.ly/2USQOyD

Política monetaria 
El Banco de México emitirá su decisión de política 
monetaria el jueves próximo, el consenso de 
los economistas es que mantendrá la tasa de 
referencia sin cambio, es decir, en 8.25% debido 
a que hay un entorno nacional e internacional 
más relajado. 

EL CONTADOR

1.  El viernes, en la Convención Bancaria, 
el presidente Andrés Manuel López 

Obrador inauguró la etapa del “posneo-
liberalismo”, que para el sector finan-
ciero significa un enfoque social en sus 
negocios: mayor inclusión y reducción de 
los costos para los usuarios. Sin embar-
go, dejó claro que de su gobierno no sal-
drá ninguna iniciativa para regular las 
comisiones bancarias, sino que será la 
competencia la que fijará el precio de sus 
productos y servicios. Se comprometió a 
regresar en un año y a entregar un reco-
nocimiento al banco que haya reducido 
más el cobro en el servicio de remesas.

2.  Quien está tocando la puerta de los 
bancos es Carlos Salazar Lomelín, 

líder del Consejo Coordinador Empresa-
rial. En la Convención Bancaria no dejó 
pasar la oportunidad para platicar con 
algunos banqueros con la finalidad de 
obtener apoyos de financiamiento para 
los proyectos que impulsará la cúpula 
privada en los siguientes años, incluyen-
do en los que participará con el gobierno, 
como el Tren Maya y el Corredor Tran-
sístmico. Salazar Lomelín está conven-
cido del trabajo en equipo para impulsar 
la productividad y lograr la meta de creci-
miento de 4.0% al final del sexenio.

3.  Los mexicanos están confiando 
cada vez más en las empresas Fin-

tech como una opción para tener acce-
so a servicios financieros a un costo más 
bajo. Esto se refleja en que Flink, dirigida 
por Sergio Jiménez, alcanzó 13 mil usua-
rios en sólo seis meses. A diferencia de los 
bancos, esta Fintech permite abrir una 
cuenta, sin importar la edad, al momen-
to en que se descarga la aplicación en un 
smartphone y, posteriormente recibe una 
tarjeta MasterCard en su domicilio. Flink 
no cuenta con sucursales físicas, pero tie-
ne un servicio al cliente activo las 24 ho-
ras del día y los 365 días del año.

4.  Contar con espacios óptimos facili-
ta el desarrollo empresarial, es por 

ello que Upax, de Cecilia Fallabrino, 
cambió de entorno al trasladar al sur de 
la Ciudad de México sus actividades de 
investigación y estrategias de merca-
do, así como a sus 300 colaboradores. El 
nuevo edificio cuenta con salas especia-
lizadas para cada tipo de visitante, entre 
clientes y proveedores, lo que les permi-
te hacer eficiente la muestra de materia-
les o resultados obtenidos. Así, se espera 
que para este año la firma 100% mexica-
na continúe con crecimientos a doble dí-
gito en todas sus áreas de negocio.

5.  Miguel Torruco, secretario de Turis-
mo, detalló el fin de semana que ya 

son 43 países que han confirmado su pre-
sencia en el próximo Tianguis Turístico 
de Acapulco, Guerrero. En la edición 43, 
que se realizó en Mazatlán, Sinaloa, du-
rante el año pasado, la afluencia fue de 63 
naciones, además de México. En el caso 
de este año, según las propias estadísticas 
del titular de la Sectur, ya han confirmado 
todos los estados de la República. Hasta 
el momento, se han comercializado 383 
suites corporativas, han confirmado asis-
tencia 929 compradores y 59 corporati-
vos. Hay mucha expectativa sobre este 
evento, el primero en la era de la 4T.

Se incrementarán las rutas 
internacionales hacia los 
destinos más importantes  
del mundo
POR MIRIAM PAREDES
miriam.paredes@gimm.com.mx

Turkish Airlines, Emirates, Aeroméxi-
co, Volaris, Interjet, entre otras com-
pañías contribuirán a aumentar el 
número de rutas y destinos de cone-
xión para el Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México (AICM). 

Durante este año, Aeroméxico 
tiene planeado iniciar su ruta Méxi-
co-Barcelona a partir del 15 de junio. 
Mientras que Turkish Airlines ya fijó 
la fecha del 21 de agosto para co-
menzar los vuelos entre la Ciudad de 
México y Estambul. 

En tanto que Emirates conecta-
rá al AICM con Dubái, mediante una 
escala en Barcelona. Además Volaris 
tiene planeado un nuevo vuelo ha-
cia el Salvador e Interjet volará hacia 
Medellín, Colombia,  por ejemplo. 

En 2018, la consultora OAG po-
sicionó al AICM como el aeropuer-
to más conectado de América Latina 
por el incremento de rutas interna-
cionales hacia Estados Unidos, Ca-
nadá, América Latina, Europa y Asia. 

En los últimos dos años, la termi-
nal aérea ha logrado una mayor co-
nexión con Asia mediante los vuelos 
que han puesto aerolíneas como All 
Nippon Airways (ANA), entre México 
y Tokio o bien China Southern que 
conecta con Guangzhou. Así como 
Hainan Airlines en la ruta Beijing- 
México con escala en Tijuana. 

Durante el año pasado, el AICM 
atendió 47.7 millones de pasajeros, 
de los cuales 17.2 millones fueron in-
ternacionales. El aumento entre el 
año pasado y 2017 fue 9.2%, muy por 
encima de lo que creció el mercado 
nacional que tuvo un aumento de 5.2 
por ciento. 

Al respecto, Peter Cerda, vice-
presidente regional de la Asociación 
de Transporte Aéreo Internacional 
(IATA), detalló que ante una mayor 
demanda el AICM requiere trabajos 
importantes de infraestructura. Ade-
más destacó que quedan muy pocos 
slots (horarios de aterrizaje y des-
pegue) en la terminal, por lo que las 
autoridades, en conjunto con los or-
ganismos internacionales y las aero-
líneas deben mirar hacia una mayor 
eficiencia del aeropuerto. 

Desde 2014,  el  Aeropuerto 

AICM logrará mayor 
conectividad en 2019 

INFRAESTRUCTURA TURÍSTICA 

Internacional de la Ciudad de Mé-
xico opera con una declaratoria de 
saturación en las principales franjas 
horarias, hecho que ha orillado a las 
compañías a utilizar horarios no tan 
comerciales para lograr vuelos direc-
tos desde y hacia esta terminal. 

Fernando Gómez Suárez, especia-
lista en aviación, coincidió en que es 
necesario prestar mayor atención a la 
infraestructura actual, sobre todo si 
se tiene en cuenta la importancia de 
este aeropuerto para el turismo. 

“El país se ha colocado como una 
de las naciones más visitadas a nivel 
mundial, y la Ciudad de México como 
un destino final y no sólo de tránsi-
to. La promoción turística y un tipo 
de cambio favorable para los turistas 
han impulsado al sector, lo que a su 
vez ha generado interés de las aero-
líneas internacionales que han apro-
vechado la posibilidad de establecer 
vuelos directos”, comentó.

INVERSIONES 
Se espera que en breve inicien las 
inversiones por 3 mil millones de pe-
sos que el gobierno federal ha dis-
puesto para el AICM. Según el titular 
de la Secretaría de Comunicacio-
nes y Transportes, Javier Jiménez 
Espriú, se construirá la terminal 3 así 
como entre seis y ocho nuevas po-
siciones de embarque y desembar-
que de pasajeros. 

17.2
MILLONES 
de pasajeros internacionales 
atendió el Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México durante  
el año pasado

(Millones)

PASAJEROS NACIONALES E INTERNACIONALES  
ATENDIDOS EN EL AICM      

Fuente: AICM 

26
BANCOS
trabajan en el uso  
del CoDi y códigos  
QR junto con el Banco 
de México

Fo
to

: N
ot

im
ex

26.2 24.2 24.1
26.3

29.4 31.5
34.2

38.5
41.7

44.7
47.7

2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018



DINERO lunes 25 de marzo de 2019 : eXCelsIor4

ASOCIACIÓN DE BANCOS DE MÉXICO 

INFORMACIÓN DE LA ABM
QUIÉNES SON Y QUÉ HACEN 

ESTADÍSTICAS Y ANÁLISISFINANZAS

Desde 
el piso 
de remates
Maricarmen Cortés
milcarmencm@gmail.com

Convención bancaria: 
AMLOVE Fest
• Carlos Urzúa destacó la necesidad de aumentar la 
inversión privada para lograr un mayor crecimiento.

El ánimo que prevaleció entre los banqueros en la 82a Con-
vención Bancaria fue de optimismo total, que se ratificó 
después del discurso del presidente López Obrador, quien 
volvió a enterrar al neoliberalismo, pero con medidas neoli-
berales, como respeto a la autonomía del Banco de México; 
su exhorto a que bajen las tarifas no por ley, sino a través 
de mayor competencia; su compromiso a actuar con res-
ponsabilidad en las finanzas públicas y a mantener equili-
brios macroeconómicos. En lugar de amenazar con desatar 
al tigre, ahora dijo que respetará el Estado de derecho, que 
habrá seguridad al capital nacional y extranjero y aseguró 
que la inversión pública será capital semilla para alentar a 
la inversión privada en obras de infraestructura. Si esto es 
el postneoliberalismo, los banqueros le dan la bienvenida. 

  
DEFENSA DE LA REFORMA DE PENSIONES
El secretario de Hacienda, Carlos Urzúa, destacó la nece-
sidad de aumentar  la inversión privada para lograr un ma-
yor crecimiento, y el compromiso del gobierno de invertir en 
infraestructura pública en proyectos icónicos como el Tren 
Maya y el Transísmico y no pasó desapercibido que ni él ni 
López Obrador mencionaron la refinería Dos Bocas.

Señaló que el sistema bancario es un aliado estratégico 
para el impulsar el financiamiento de la infraestructura y re-
saltó la reforma a la ley del SAR que permitirá canalizar en 
forma más eficiente el ahorro para financiar proyectos pro-
ductivos. Urzúa destacó que la reforma flexibilizará el régimen 

de inversión de las afores permiti-
rá aumentar los rendimientos, así 
como la profundidad y liquidez de 
los mercados, y robustecer el flujo 
de financiamiento a las empresas. 

La defensa de la iniciativa 
se presenta en medio de una 
creciente preocupación por-
que Mario Delgado, coordinador 
de Morena en la Cámara de Di-
putados, no ha subido a votación 
el dictamen aprobado desde el 5 
de marzo por la Comisión de Ha-
cienda y Crédito Público. El temor 
es que Delgado esté bloqueando 
la aprobación de la reforma por-
que está a favor de la aberrante 
propuesta del PT para desapare-
cer a las afores y crear una sola 
afore gubernamental, y que des-
de luego ha sido rechazada por 
Urzúa y el equipo de Hacienda.

 
DÍAZ DE LÉON, RECONOCIMIENTO
El Premio Naranja Dulce en la 82a Convención es para 
Alejandro Díaz de León, gobernador de Banxico, quien fue 
reconocido por Carlos Urzúa, en la comida con el Comité 
Ejecutivo entrante y el saliente de la ABM. Los banqueros des-
tacaron no sólo la óptima relación entre la SHCP y Banxico, 
sino la posibilidad de que Díaz de León sí sea ratificado en 
el cargo por López Obrador. Su primer periodo al frente de 
Banxico concluye en diciembre de 2021.

 
¿CAMBIARÁ DE SEDE LA 83A CONVENCIÓN?
El Premio Limón Agrio es para Seyed Rezvani, director ge-
neral de Mundo Imperial por el mal servicio y deterioro de 
las instalaciones del hotel Princess Mundo Imperial que cada 
año está peor. La AMB está incluso evaluando la posibilidad 
de cambiar de sede para la 83a Convención.

El secretario de 
Hacienda señaló 
que el sistema 
bancario es un 
aliado estratégico 
para impulsar el 
financiamiento de 
la infraestructura 
del país.

 l Carlos Urzúa, secre-
tario de Hacienda

PORTADA

La banca será
más propositiva

POR CAROLINA REYES
carolina.reyes@gimm.com.mx

Los objetivos de la Asocia-
ción de Bancos de México 
(ABM) están perfectamente 
alineados con los que tiene la 
presente administración fe-
deral, sobre todo en los tér-
minos de inclusión financiera 
y reducción de uso efectivo 
para disminuir la corrupción. 
Y para el cumplimiento de 
esas metas el gremio de los 
banqueros no pedirá nada, al 
contrario, irá a ofrecer, ase-
guró Luis Niño de Rivera. 

“Vamos a ofrecer no a pe-
dir, y vamos a ofrecer encar-
garnos de llevar los servicios 
financieros. Ya hay la tecno-
logía para hacerlo. Y si no 
hay carreteras, pues nos po-
nemos de acuerdo para que 
el municipio y el estado y el 
gobierno federal lo hagan, 
pero en lo que lo hacen no-
sotros ponemos la tecnología 
y el financiamiento”, dijo el 
nuevo presidente de la ABM.

En entrevista, en el mar-
co de la reciente Conven-
ción Bancaria, detalló que 
tradicionalmente la Asocia-
ción de Bancos de México ha 
sido reactiva a los problemas 
o propuestas que surgen en 
el país, pero que a partir de 
ahora será más extrovertida y 
propositiva. 

“Seremos mucho más 
propositivos, más extroverti-
dos, la ABM tradicionalmen-
te ha sido muy introvertida, 
más reactiva que proposi-
tiva. Esto es, que reacciona 
siempre muy bien, con mu-
cha inteligencia y mucho cui-
dado a los planteamientos de 
terceros, ya sea regulatorios, 
legislativos o del usuario y 
consumidor de los servicios 
bancarios. Ahora tenemos 
nosotros que ser los que ha-
gamos las propuestas porque 
tenemos una idea clara que 
la banca hace muchas cosas 
muy positivas para el país”.

Si bien, reconoció que ha-
blar y ser extrovertido siem-
pre tiene riesgos, la banca 
necesita ser más abierta, te-
ner más comunicación por-
que hay muchas cosas que 
hace la industria por el bien 
del país y no se comunica. 

INCLUSIÓN
El nuevo presidente de los 
banqueros se comprometió 
a trabajar de la mano con el 
gobierno para impulsar una 
agenda común en térmi-
nos de inclusión financiera 
y bancarización, ya que ac-
tualmente 53% de los adul-
tos no tienen una cuenta de 
ahorro o de inversión y 69% 
de las personas no tienen un 
crédito. 

“El primer reto es que ha-
gamos mucho más amplio el 
alcance de la banca para que 
llegue a todos ellos”, dijo Luis 
Niño de Rivera al respecto.

Agregó que la ABM tam-
bién trabajará para aumen-
tar la cobertura que tiene la 
banca en los municipios del 

LUIS NIÑO DE RIVERA, EN ENTREVISTA

Ahora los banqueros 
harán las propuestas 
de desarrollo, dice el 
nuevo presidente de 

los banqueros
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país, ya que de los 2 mil 500 
que hay, en más de 500 no 
se tiene presencia de ningún 
banco.  

“Tenemos 549 munici-
pios en el país que no tienen 
servicios financieros, 500 de 
ellos en el sureste, que no 
es de extrañar. El reto de la 
banca es llegar ahí. Antes no 
lo podíamos hacer porque 
montar una sucursal era im-
pagable en un lugar remoto, 
sin comunicación, sin acceso 
terrestre. No se podía. Pero 
hoy la tecnología nos permi-
te hacerlo”. 

MODELO DIGITAL
El otro reto, que tiene la ban-
ca de frente, es la transición a 
los productos y servicios di-
gitales, tema en el que si bien 
van avanzados, se requiere 
de inversiones y actualiza-
ciones constantes. 

“Estamos transitando del 
mundo analógico al mundo 
digital. Y el mundo digital tie-
ne ventajas enormes y retos 
enormes. Primero la inver-
sión que se necesita en sis-
temas es muy alta. Segundo, 
el estandarizar ciertos proce-
sos, para que todos podamos 
operar juntos, también es un 
reto grande y eso lo tenemos 
que coordinar con Banco de 
México, que es el dueño del 
Sistema Electrónico de Pa-
gos Interbancarios. Todo ese 
trabajo, que es el que nos va 
a llevar a que el Código Di-
gital (CoDi) sea universal es 
algo muy intenso que tene-
mos que acabar desarrollan-
do este mismo año”, finalizó.

Foto: Quetzalli González

BUSCARÁN “CANCHA PAREJA”
Entre los objetivos de la 
ABM, durante la gestión de 
Luis Niño de Rivera, estará 
impulsar con las autoridades 
del gobierno federal una 
regulación diferenciada para 
los participantes del sector 
financiero, que distinga por 
tamaño y tipo de negocio. 

En entrevista, el presi-
dente de la ABM aseguró 
que este factor ayudará a 
robustecer el sistema finan-
ciero e impulsar la inclusión 
financiera, en línea con los 
objetivos de bancarización 
del gobierno federal y de la 
propia industria. 

“Tenemos que empezar 
por pensar qué regulación 
tenemos y por qué tenemos 
que hablar de regulación 
asimétrica”. 

Recordó que la crisis del 
2008 llevó hasta Basilea 
la necesidad de crear una 
regulación diferenciada para 
los bancos grandes, de ries-
go sistémico. A partir de ahí 
se elevaron los estándares 
de capitalización, de reser-
vas, de liquidez. 

Sin embargo, en su apli-
cación en México, se aplica-
ron los mismos criterios para 
bancos de riesgo sistémico 
y para pequeños o media-

nos bancos, generando una 
carga regulatoria mucho más 
pesada que les impide com-
petir porque “la cancha está 
desnivelada”. 

“Con regulación asimé-
trica nivelamos esa cancha. 
Estamos trabajando en eso, 
hemos ya discutido con la 
Secretaría de Hacienda, con 
la Comisión Nacional Ban-
caria y de Valores, con el 
propio Banco de México y 
estamos construyendo esos 
temas”, recalcó. 

Agregó que en este tema, 
contrario a lo que pudiera 
pensarse, tanto bancos gran-
des como pequeños están 
de acuerdo en una regula-
ción diferenciada. 

“Los grandes bancos 
están claros que sí hay que 
hacerlo, porque entienden, 
viven de lo mismo. Ahora, 
lo que tenemos que hacer 
para que eso funcione bien 
es no crear una situación 
donde se baje el estándar de 
capital o se baje la preven-
ción de lavado de dinero o 
la liquidez de los bancos de 
tamaño mediano y pequeño. 
Hay que mantenerlos fuer-
tes en ese contexto, pero 
menos pesados en el costo 
regulatorio”.

EL PERFIL

Clavadista, 
torero, 
comentarista…
El presidente de la Aso-
ciación de Bancos de 
México, Luis Niño de 
Rivera, ha estado co-
laborando en el sector 
financiero por más de 
40 años y hoy es pre-
sidente del Consejo de 
Administración de Ban-
co Azteca. Sin embargo, 
destaca su trayectoria 
como clavadista olím-
pico en Tokio 1964, Mé-
xico 1968, así como su 
pasado como torero.

Con 72 años de edad, 
es administrador de 
empresas, especializa-
do en Mercadotecnia. 
Ha tenido cargos en Ci-
tibank, en México, Pa-
namá y Estados Unidos; 
fue director adjunto de 
Banca Confía, direc-
tor general de Dresdner 
Bank, entre otras  des-
tacadas posiciones.

Luis Niño de Rivera 
ha dicho que su llegada 
a la banca fue por acci-
dente, en una vida ba-
sada en el deporte.

Ha participado en 
los últimos 25 años en 
la ABM en diversos co-
mités y comisiones, y 
fue vicepresidente de 
esta asociación de 2015 
a 2017.

Además, Niño de Ri-
vera ha sido comen-
tarista deportivo de la 
disciplina de clavados 
en las transmisiones de 
TV Azteca, de las olim-
piadas y ha conducido 
programas especializa-
dos en toros.

Estamos perfectamente alineados, lo único que 
tenemos que hacer es ponernos de acuerdo en 
cuál es la regulación que estimule la competencia 
y no que la inhiba, la que promueva la creación de 
nuevas formas de ofrecer servicios bancarios”.

Correcta, la forma 
de apoyar a Pemex, 
dice Barclays 
Los nuevos paquetes de ayuda 
para Petróleos Mexicanos (Pe-
mex) que el gobierno mexicano 
presentará en próximas sema-
nas, complementarán las medidas anunciadas previa-
mente, aseguró el presidente y director general de 
Barclays México, Raúl Martínez Ostos.

Consideró que es correcta la manera en que el go-
bierno federal abordó desde un inicio la situación de la 
petrolera, porque no la dejó sola y aunque hay dudas y 
ciertas preocupaciones, “no se ha dado una situación 
de pánico” de los inversionistas.

“La gente está esperando un show y realmente una 
política pública efectiva es una que tiene cierta consis-
tencia y que se va a implementar con el tiempo; no es 
que la primera no funcionó y fueron por la segunda; es 
que la primera se complementa con la segunda que se 
va a complementar con la tercera y lo más importante 
es que se vea como un todo”, dijo el directivo.   - Notimex

SIN PÁNICO
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alicia@asalgado.info

Medicamentos: ningún 
excluido limita concentración
•La compra centralizada de medicamentos ya no la 
realizará la unidad de compras del IMSS.

La Oficial Mayor de la SHCP ha decidido, para conducir la 
licitación de medicamentos, atacar el centro del problema 
en la compra de medicamentos y material de curación: cla-
ves declaradas desiertas e incumplimiento de proveedores.

Aunque se ha “filtrado” que el gobierno del Presidente 
bloquearía para la licitación 2019-20 a los tres principales 
distribuidores de medicamentos (Fármacos Especializados, 
Dimesa y Maypo), el cambio es más profundo porque la 
compra centralizada de medicamentos que ya no la rea-
lizará la unidad de compras del IMSS irá acompañada del 
pago centralizado de medicamentos y, en los contratos, se 
incluirán penas económicas y de suspensión para quienes 
no cumplan con suministros y distribución.

Este proceso lo asesorará la Oficina de Naciones Unidas 
de Servicios para Proyectos, ya no la OCDE; incluirá a todos 
los estados que opten por transferencia en especie del Se-
guro Popular (Estados Morena y afines asegurados, más los 
preexistentes han firmado), además de los sistemas de salud 
federales y de dependencias como Pemex, Sedena y Marina.

El 5 de abril, los más de 600 inscritos tendrán que pre-
sentar cotizaciones para las mil claves y, a diferencia del 
pasado, a partir de ese momento se realiza la investigación 
de mercado (8 al 12 de abril) para definir rangos de precio y 
condiciones de abasto regional y nacional. O sea, primero 
se verifica si el precio es el correcto y si tienen condiciones 
de abastecerlo, para que no le bajen a la hora de licitar y lo 
escaseen a la hora de entregar para que se tenga que cubrir 
con precio más alto en la farmacia privada. Del 8 de mayo al 

10 de junio, fechas de publicación 
de convocatoria y fallo, se reali-
zará el proceso, en el que seguirá 
la promoción para que se inscri-
ban proveedores internacionales 
directos para que el gobierno se 
ahorre el costo de intermediación 
y la maña del desabasto.

 
DE FONDOS A FONDO
#AMCHAM. Hoy se verifica el re-
levo en la AMCHAM. Sale Mónica 
Flores y entra Jorge Luis Torres 
durante la 102º Asamblea de So-
cios en la que participan Alfonso 
Romo y Eric Farnsworth. Es-
pere una elevación de voz sobre 
el cambio de reglas y la falta de 
definiciones en el mercado ener-
gético, pues entre la pretensión 
de renegociar los contratos de 
los ductos de gas o la “sugeren-
cia” de nacionalizarlos que le ha 
propuesto el director de la CFE, 
la perspectiva no se ve nada fácil. 

#CEESP. La competencia fue muy fuerte por la Dirección 
General del Centro de Estudios del Sector Privado. El presi-
dente del CCE designó a Carlos Hurtado López, quien no 
sólo tendrá prioridad para consolidarse como una referencia 
clara del sector privado sobre el análisis real y predictivo de 
la economía mexicana, sino también para la propuesta de 
políticas públicas que favorezcan el crecimiento económico 
y el bienestar social. 

#Swap. Una plataforma desarrollada por Bruno Ramos y 
Jerónimo González demuestra la trazabilidad, seguridad y 
eficiencia logradas al enviar dinero entre contactos de redes 
sociales. Swap opera usando whatsApp y a cinco años de 
arrancar, ya procesa dos mdp/hr en México, y se puede habi-
litar para los pagos entre contactos de redes sociales. Esto se 
llama omnicanalidad. Hoy analizan subirse al CoDI, porque,  
para ellos, la visión de futuro es la realidad del presente.

#SamsungPay. Para coadyuvar en el fomento de pagos 
digitales y reducción del uso de efectivo, Samsung México 
analiza alternativas para generar una versión simplificada 
de la aplicación de Samsung Pay para que la billetera digital, 
en toda la gama de móviles, pueda realizar pagos QR a tra-
vés del CoDi. Samsung será seguramente actor fundamental 
para que más jugadores se sumen al beneficio de pagos con 
móviles, sobre todo en los segmentos no bancarios, donde 
la compra en efectivo es más alta.

Se verifica si 
el precio de 
las medicinas 
es el correcto 
y si tienen 
condiciones de 
abastecerlo, para 
que no le bajen a 
la hora de licitar.

El pago con 
código QR

POR LINDSAY H. ESQUIVEL
lindsay.hernandez@gimm.com.mx

Hay tres elementos que caracterizan 
el sistema de Cobro Digital (CoDi): es 
único, interbancario e interoperable. 
Esto significa que es un esquema de 
pagos dentro de la banca móvil, por 
lo que no se necesitan aplicaciones 
externas; sólo requiere de la genera-
ción de un código QR desde la app 
de tu banco, por lo que cumple con 
todos los estándares de seguridad de 

la banca móvil en el país.
Rodrigo Kuri, director general de 

estrategia de Transformación Digital 
y Distribución de Citibanamex, co-
mentó que en abril estará en ejecu-
ción el programa piloto de CoDi, en 
mayo se aplicará en una comunidad 
específica y en septiembre todos los 
usuarios de la banca podrán hacer 
uso de esta plataforma.

Estos son los pasos que debe se-
guir para usar códigos QR en los pa-
gos sin efectivo y sin tarjetas.

USO DEL CoDi

En septiembre próximo este sistema será obligatorio  
para todos los bancos que operan en el país

Fotos: Quetzalli González

Gráfico: Freepik

PASO 1.- DATE DE ALTA  
EN EL SISTEMA CoDi.
Actualiza tu app de banca móvil; ingresas 
a la opción CoDi, verificas tu número 
celular, asignas una cuenta de débito y 
recibes una notificación de alta.

PASO 3.- VERIFICA LOS DATOS  
DE LA OPERACIÓN. 
Ingresas el monto a pagar, el concepto 
del pago y confirmas la transacción.

PASO 2.- ELIGE LA OPCIÓN “PAGAR”.
En tu móvil ingresas a la aplicación de tu 
banco y le das clic en CoDi; seleccionas 
la opción “pagar”, ingresas tu huella 
digital y escaneas el código QR en el 
establecimiento para realizar tu pago.

PASO 4.- RECIBE LA NOTIFICACIÓN.
Listo, el pago está realizado y el banco 
te mandará una notificación a tu celular 
sobre la transacción.

TU DINERO
Influencia digital
El 70% de los encuestados fueron influenciados en su 
decisión de compra por las reseñas que leyeron en internet, 
según el Estudio de consumo de medios y dispositivos.

Rodrigo Kuri, director general de Estrategia  
de Transformación Digital y Distribución 
de Citibanamex.

La otra cara de la moneda
El cobro. Se ingresa el monto 
y concepto, se genera el 
código y se muestra la 
imagen para recibir el pago.

EL 
DATO

Investiga y compara
antes de comprar

INTERNET LO FACILITA

Las reseñas de consumo son una 
guía, pero evita su total influencia

POR SONIA SOTO MAYA
sonia.soto@gimm.com.mx

¿Y tú cómo eliges dónde y qué comprar? 
Hoy gracias a las redes sociales e internet, 
muchos consumidores pueden externar 
sus opiniones sobre productos o servicios, 
ello a su vez se convierte en una guía para 
otras personas.

Lo ideal siempre será comparar por lo 
menos en tres establecimientos el precio y 
la presentación de lo que buscas, y el cibe-
respacio se ha convertido en un canal idó-
neo porque te permite hacerlo de manera 
fácil y sencilla.

Y es que de acuerdo con un estudio 
elaborado por el Interactive Advertising 
Bureau (IAB) México, ocho de cada 10 
usuarios de internet comparan precios en 
línea y siete de cada 10 son influidos en 
su decisión de compra por las reseñas que 
leen de otros consumidores.

Hoy existen personas que se dedican 
a crear contenidos y comparten sus ex-
periencias para influir, generar un prece-
dente al probar y recomendar o descartar 
productos o servicios, por lo cual se les da 
el nombre de prosumidores (que viene de 
productor + consumidor).

La Procuraduría Federal del Consumi-
dor (Profeco) explica que este tipo de ejer-
cicios hacen que los consumidores sean 
más exigentes, practiquen el consumo 
responsable y, al mismo tiempo, provocan 
que los proveedores mejoren la calidad de 
sus servicios y atención, para obtener co-
mentarios y evaluaciones positivas.

Sin embargo, también debes tener los 
ojos muy abiertos, pues ante esta práctica, 
muchas de estas personas son contratadas 
por las propias marcas para hablar bien de 
ellas, así que aprende a detectar cuando 
es algo netamente orgánico y cuando es 
pagado.

600
INSCRITOS
tendrán que presentar 
cotizaciones para las  
mil claves y a partir  
de ese momento se 
realiza la investigación 
de mercado

DERECHOS DEL CONSUMIDOR
La Profeco establece que es importante conocer tus derechos si decides comprar en línea, checa:

 l Recibir información sobre 
los bienes y servicios 
ofrecidos, así como la 
entrega de factura, recibo o 
comprobante del mismo.

 l Ser informado antes de 
contratar el domicilio 
físico y datos de contacto 
del proveedor, y los 
procedimientos y medios 
para realizar reclamaciones  
o aclaraciones.

 l A la privacidad de tu 
información.

 l Que no te sean cobrados 
servicios adicionales a los 
que originalmente hayas 
contratado.

 l No estar sujeto a condicio-
namiento o negativa de la 
venta, adquisición, renta o 
suministro de bienes o ser-
vicios, o ser objeto de discri-
minación.

 l A que te respeten los 
precios o tarifas, términos, 
condiciones conforme a los 
cuales se ofreció el producto, 
bien o servicio.

 l Elegir la restitución del pro-
ducto, devolución de la can-
tidad pagada, rescisión del 
contrato o la reducción del 
precio y, en cualquier caso, 
la bonificación no menor al 
20% del valor del producto.

 l Cuando se ofrezca garantía 
en los productos o servicios, 
deberás recibirla en idioma 
español.

 l Que la publicidad e infor-
mación sobre los productos 
y servicios sea veraz, com-
probable, clara y sin ambi-
güedad para evitar prácticas 
comerciales engañosas.

 l Ser atendido por la Profeco 
ante cualquier incumpli-
miento que atente contra tus 
derechos e intereses.

Carlos Hurtado, 
nuevo director  
del CEESP 
El presidente del Consejo Coor-
dinador Empresarial, Carlos Sa-
lazar Lomelín, designó a Carlos 
Hurtado López como nuevo di-
rector general del Centro de Estudios Económicos del 
Sector Privado (CEESP).

Hurtado López es licenciado en Economía por el 
ITAM y doctor en Economía por la Universidad de Chi-
cago. Se ha desempeñado como director ejecutivo en 
el consejo por Colombia, Costa Rica, El Salvador, Gua-
temala, Honduras, México, España y Venezuela en el 
FMI, de 2017 a 2018, y en la misma institución fungió 
como director ejecutivo alterno de 2014 – 2016.

Entre 1994 y 1997 se desempeñó como representan-
te permanente de México ante la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo Económicos, y de 2000 a 
2006 como subsecretario de Egresos de la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público.   - Notimex

RELEVO
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Más patrones 
son informales

POR KARLA PONCE 
karla.ponce@gimm.com.mx

Seis de cada 10 empleado-
res en el país son informales 
lo que significa que generan 
puestos de trabajo preca-
rios debido a que no otor-
gan prestaciones obligatorias 
como el acceso a institucio-
nes de salud ni ahorro para 
la vivienda y el retiro. 

De acuerdo con el Institu-
to Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi), hasta el úl-
timo trimestre del año, el nú-
mero de patrones ascendía a 
2 millones 661 mil, de los que 
978 mil 277 estaban registra-
dos en el Instituto Mexica-
no del Seguro Social (IMSS), 
cantidad equivalente a sólo 
36 por ciento del total.

“Siguen prevaleciendo 
las unidades económicas 
que si bien dotan de re-
cursos a la población ocu-
pada en ellas, no otorgan 
los elementos mínimos de 
bienestar que requiere una 
persona”, indicó Héctor Már-
quez, directivo de la consul-
toría especializada en capital 

MERCADO LABORAL
64% de los empleadores no están dados de 

alta en el IMSS de acuerdo con las cifras

36
POR CIENTO
de los patrones en el país 
están afiliados al organismo 
de salud más importante 
del país

humano ManpowerGroup 
para Latinoamérica.

“Estos patrones crean 
empleos precarios debido al 
costo de la formalidad y a la 
alta demanda de empleos, ya 
que actualmente a las per-
sonas les interesa más tener 
ingresos que prestaciones de 
ley”, señaló a Bertha Hernán-
dez, especialista en empleo. 

A CUENTAGOTAS
Los indicadores de afilia-
ción del IMSS indican que la 
mayor cantidad de patrones 
formales hasta diciembre del 
año pasado se encontraba en 
la Ciudad de México con 115 
mil 460, le seguía Jalisco con 
93 mil 370, mientras que el 
Estado de México se ubicaba 

en tercera posición con un 
total de 70 mil 722. 

Asimismo de los 978 mil 
277 empleadores que cum-
plen con la legislación vigen-
te al otorgar prestaciones, 
374 mil 918, equivalentes a 
38%, tienen registrados ante 
el organismo de salud en-
tre dos y cinco empleados; 
280 mil 336 tienen dados de 
alta entre seis y 50, 266 mil 
087 posee sólo un colabora-
dor registrado, mientras que 
aquellos que tienen más de 
mil, suman dos mil 133, es 
decir, 0.2 por ciento. 

De acuerdo con los espe-
cialistas, los mayores obs-
táculos para transitar a la 
formalidad son el costo ade-
más de la burocracia. 

Sergio González, quien 
ofrece servicios de mante-
nimiento de computadoras, 
actualización de programas, 
creación de páginas de inter-
net, manejo de redes sociales 
y otros, genera empleo para 
tres personas, quienes nor-
malmente son jóvenes con 
poca experiencia a quienes 
les interesa trabajar pocas 
horas sin importar que no 
tengan las prestaciones mí-
nimas que establece la ley. 

Riesgoso, modificar el uso  
del Fondo de Estabilización 

FINANZAS PÚBLICAS

Recursos disponibles
A finales de 2018, el FEIP 
contó con un saldo de 
279 mil 771 millones de 
pesos, el más alto para  
un cierre de año.

EL 
DATO

INDUSTRIA DE JUEGOS Y SORTEOS

Piden cobro justo de impuestos
La iniciativa de Morena en la Cámara de Diputados 
de reformular el régimen fiscal para la organización 
y celebración de juegos con apuestas y sorteos, 
dará mayor certeza a los inversionistas, lo que se 
traducirá en mayor generación de empleos en el 
país, aseguró Miguel Ángel Ochoa, presidente de 
los permisionarios.

“Las tres propuestas que plantea Morena en las 
cámaras de Diputados y Senadores nos gustan 
porque son algo que hemos estado pidiendo desde 
hace más de 10 años, ya que actualmente hay tres 
regímenes fiscales para el sector: uno que te cobra 
el gobierno a nivel federal, otro estatal y un tercero 
los municipios”, apuntó.

Foto: Karina Tejada/Archivo

EVOLUCIÓN DE LOS EMPLEADORES FORMALES 
(Número, diciembre de cada año)

PATRONES  
(Número, iV trimestre de cada año)

FONDO DE ESTABILIZACIÓN DE LOS INGRESOS PRESUPUESTARIOS
(Saldo en millones de pesos, cierre de cada año)

Fuente:  IMSS

Fuente: Inegi

Fuente: SHCP e Instituto Belisario Domínguez
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RASSINI, S.A.B. DE C.V.
PRIMERA CONVOCATORIA

Por acuerdo del Consejo de Administración de Rassini, S.A.B. de C.V. (la “Sociedad”), se convoca a sus accionistas a la asamblea general anual 
ordinaria (la “Asamblea”) que habrá de celebrarse el 11 de abril de 2019, a partir de las 17:00 horas, en el domicilio social que es la Ciudad de México, 
México en las o�cinas ubicadas en Pedregal 24, piso 7, colonia Molino del Rey, alcaldía Miguel Hidalgo para tratar los asuntos contenidos en el 
siguiente:

ORDEN DEL DIA

I. Informe de los escrutadores respecto del quórum de asistencia para la instalación de la Asamblea;
II. Presentación de los Informes a que se re�eren los artículos 172 de la Ley General de Sociedades Mercantiles y 28 fracción IV de la Ley del 

Mercado de Valores, respecto de las operaciones de la Sociedad por el ejercicio terminado el 31 de diciembre de 2018, incluyendo i) el 
informe del Director General; ii) la opinión del Consejo de Administración sobre el contenido del informe del Director General; iii) informe 
del Presidente del Consejo de Administración; iv) los informes de los Presidentes de los Comités de Auditoría y de Prácticas Societarias; v) 
informe de principales políticas y criterios contables; vi) informe sobre el cumplimiento de las obligaciones �scales de conformidad con lo 
previsto en la fracción XIX del artículo 76 de la Ley del Impuesto sobre la Renta; y vii) el dictamen de los auditores externos, los estados 
�nancieros individuales y consolidados de la Sociedad. Resoluciones al respecto.

III. Discusión y resoluciones sobre la aplicación de resultados. 
IV. Determinación del monto máximo de recursos que podrá destinarse a la compra de acciones propias.
V. Propuesta sobre los emolumentos a los miembros del consejo de administración de la Sociedad, propietarios y suplentes y al secretario de 

dicho consejo. Resoluciones al respecto.
VI. Designación y/o rati�cación de miembros del consejo de administración, el presidente y vicepresidente, propietarios y suplentes y 

cali�cación de su calidad de independencia.
VII. Designación y/o rati�cación de las personas que ocuparán los cargos de presidentes de los comités que ejercitarán las funciones en materia 

de auditoría y de prácticas societarias.
VIII. Designación y/o rati�cación de los miembros del comité ejecutivo de la Sociedad, propietarios y suplentes.
 IX. Designación de delegados para formalizar resoluciones adoptadas por la Asamblea.

Se recuerda a los accionistas de la Sociedad que: i) la información y documentación de la que conocerá la Asamblea, estará a su disposición durante 
los 15 días de calendario previos a la fecha señalada para la celebración de la Asamblea, en el domicilio social  de la Sociedad, en las o�cinas ubicadas 
en Pedregal 24, piso 7, colonia Molino del Rey, alcaldía Miguel Hidalgo, Ciudad de México, México; y ii) para obtener la documentación e información 
que corresponda, así como para asistir a la Asamblea, los accionistas de la Sociedad deberán estar inscritos en el Libro de Registro de Acciones que 
lleva la Sociedad, o bien presentar constancia de depósito de los títulos representativos de las acciones en que se divide el capital social de la 
Sociedad emitida por institución de crédito, nacional o extranjera, como corresponda, o por S.D. Indeval Institución para el Depósito de Valores, S.A. 
de C.V. y solicitar sus pases de admisión a más tardar el 8 de abril  del 2019, en las o�cinas de la Sociedad ubicadas en Pedregal 24, piso 7, colonia 
Molino del Rey, alcaldía Miguel Hidalgo, Ciudad de México, México, de Lunes a Viernes de las 10:00 a las 13:00 horas y de las 16:00 a las 18:00 horas, 
con cualquiera de los señores licenciados Juan Pablo Rosas Pérez o Mauricio Mora Domínguez, para lo cual deberán depositar en la propia Sociedad 
los títulos que representen las acciones correspondientes o los certi�cados o constancias de depósito de las propias acciones expedidos por S.D. 
Indeval Institución para el Depósito de Valores, S.A. de C.V. o por otra persona autorizada. Se recuerda también a las casas de bolsa y demás 
intermediarios �nancieros depositantes en S.D. Indeval Institución para el Depósito de Valores, S.A. de C.V., que para solicitar sus pases y tener 
derecho de asistir a la Asamblea, deberán presentar a más tardar el 8 de abril del 2019 las constancias que expida dicha institución y  listado con el 
nombre, domicilio y, en su caso, Registro Federal de Contribuyentes, nacionalidad y tenencia de todos y cada uno de los accionistas que pretendan 
representar. Asimismo, los formularios de poderes a que se re�ere la fracción III del Artículo 49 de la Ley del Mercado de Valores están a su disposición 
desde la publicación de esta convocatoria.

Ciudad de México, a 25 de marzo de 2019

Juan Pablo Rosas Pérez
Secretario del Consejo de Administración

de Rassini, S.A.B. de C.V. 

POR PAULO CANTILLO
paulo.cantillo@gimm.com.mx

Modificar el uso del Fon-
do de Estabilización de los 
Ingresos Presupuestarios 
(FEIP) para apoyar a Pe-
mex, tal como lo anunció 
la Secretaría de Hacienda, 
representa un riesgo para 
las finanzas públicas ante 
la desaceleración económi-
ca que vive el país, ya que 
el gobierno podría no con-
tar con suficientes recursos 
para hacer frente a una caí-
da de los ingresos públicos, 
afirmaron expertos consul-
tados por Excélsior.

Mariana Campos, direc-
tora de Gasto Público de 
México Evalúa, y Alejan-
dro Limón, investigador en 
Energía y Finanzas Públicas 
del Centro de Investigación 
Económica y Presupues-
taria, afirmaron que ante 
la propuesta de hacer del 
FEIP un fondo contracíclico 
(de usarlos para reactivar la 
economía cuando ésta vaya 
mal), en la práctica ya el 
fondo opera de esta forma, 
porque se ahorra una parte 
de los ingresos excedentes 
y petroleros del gobierno, 
además de los remanentes 
del Banco de México, para 
ser usados en momentos de 
caída de ingresos, que ocu-
rre normalmente cuando la 
economía está en desacele-
ración o recesión.

SOSTENIBILIDAD
Para Limón lo importante 
de los cambios que se va-
yan a realizar al FEIP es que 
garanticen su sostenibilidad 
financiera en el largo plazo. 

“No sería deseable, por 
un lado, que le quitaran 
fuentes de ingreso al FEIP 
como las transferencias de 
los ingresos excedentes o 
del Fondo Mexicano del Pe-
tróleo, y que éstos ahora se 
vayan hacia Pemex u otro 
rubro. Uno, porque afectas 
la sostenibilidad del FEIP, y 
dos, por ley no estarías fo-
mentando la ley la disciplina 
financiera en la petrolera”. 

Dijo que “debe que cui-
darse que al FEIP no se le 
impongan nuevas obliga-
ciones de gasto sin ningún 
tipo de restricciones que 
activen dicho gasto, puesto 
que esto puede llevar a que 
los recursos se agoten”.

Refirió que, si no se ga-
rantiza la sostenibilidad del 

FEIP, la Reserva de Largo 
Plazo del Fondo Mexicano 
del Petróleo (segundo col-
chón financiero) también 
estaría en riesgo, puesto que 
éste sólo se usaría si se ago-
tan los del FEIP. Actualmen-
te, esta reserva cuenta con 
cerca de 19 mil millones de 
pesos.

TRANSPARENCIA
Para Mariana Campos los 
cambios al FEIP deben pro-
curar mayor transparencia y 
rendición de cuentas.

“El FEIP es un fideicomi-
so sin estructura orgánica, 
por tanto, no está regulado 
por las leyes administrativas 
y hacendarias de la Federa-
ción. Sin embargo, al tener 
reglas de operación públi-
cas, el FEIP está un poco 
mejor regulado que el resto 
de los fideicomisos que no 
tienen estructura”.

“Los cambios al FEIP de-
ben incluir: uno, que pu-
blique mensualmente sus 
estados financieros y que 
existan informes trimestra-
les sobre su funcionamien-
to. Dos, que se transparente 
su régimen de inversión 
para ver en qué instrumen-
tos financieros y en qué paí-
ses se están invirtiendo los 
recursos; y tres, que se in-
forme sobre a qué áreas de 
gasto o proyectos se está 
destinando la salida de  
los recursos”.
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El largo plazo
Édgar Amador
dinero@gimm.com.mx

Alerta Banxico: la luz roja  
de la curva se encendió

• Cuando se invierte, sobreviene una 
recesión. Y, el viernes pasado, la curva 

se invirtió en Estados Unidos por 
primera vez desde 2007.

La pendiente de la curva de plazos solía ser 
uno de los rincones más esotéricos de la 
profesión económica. Entre los economistas 
incluso, pocos la conocían. Hasta que en los 
finales de los años ochenta y la década si-
guiente, la academia comenzó a darse cuen-
ta de varias propiedades de la curva. Una de 
ellas es desconcertante: cuando se invierte, 
sobreviene una recesión. Y, el viernes pasa-
do, la curva se invirtió en Estados Unidos por 
primera vez desde 2007.

La otrora misteriosa pen-
diente de la curva se ha con-
vertido estos días en un reality 
show. En los canales financie-
ros y en los medios, el viernes 
todo mundo estuvo pegado al 
monitor hasta que ocurrió. Por 
primera vez desde que en 2007 
la curva predijo la espantosa cri-
sis de 2008-2009, su pendiente 
se invirtió: el bono de dos años 
paga una tasa mayor que el 
bono de 10 años.

Hace unas décadas na-
die conocía esa correlación, y 
fue solo hasta que el profesor 
Campbell Harvey defendió su 
tesis en la Universidad de Chi-
cago en 1986, en donde esta-
blecía esa peculiar y poderosa 
cualidad de la pendiente de la 
curva de plazos de EU, de cuya magia, poco 
a poco, los economistas académicos, los es-
peculadores e inversionistas, seguidos por los 
medios especializados, e incluso los políticos 
y legos, gradualmente, fueron conscientes. 

Quizá este lunes la curva se enderece y la 
ominosa señal desaparezca. Lo que la esta-
dística muestra es que, si la curva permanece 
invertida un promedio de 10-20 días, enton-
ces, en los próximos 12 o 18 meses, sobrevie-
ne una recesión económica en EU (con lo que 
eso nos significa, a nosotros y a todos).

Hay muchas razones que pueden explicar 
esa habilidad mágica de la pendiente de la 

curva de plazos: Harvey dice que, cuando los 
inversionistas pronostican una recesión, bus-
can invertir en el activo más rentable ajus-
tado por riesgo del mercado: el bono de 10 
años. Esa demanda extra sube el precio de 
dicho bono y aumenta su precio, reduciendo 
su tasa y conlleva a la inversión de la curva.

Al invertirse la curva, los bancos dejan 
de prestar a las empresas y familias. Como 
el negocio del banco es financiarse a corto 

plazo a tasas bajas y prestar a 
largo plazo a tasa más alta, al 
invertirse la curva, el negocio 
bancario desaparece y el crédito 
se seca, enviando a la economía 
a la recesión.

En 1986, y hasta mediados de 
los 90, la Fed y los bancos cen-
trales no conocían, o no ponían 
atención a la curva y su pendien-
te. Hoy, la Fed, los mercados, los 
inversionistas, los mercados, 
esta columna y sus veinte (per-
dón, Catón) lectores, conoce-
mos y vemos cada movimiento 
de la curva como si se tratara de 
reality show de las Kardashian.

La pregunta aquí es: dado 
que ya sabemos qué va a pasar 
cuando la curva se invierte, ¿po-
demos hacer algo al respecto y 
evitar que pase? ¿Ya que se in-

virtió, podemos hacer algo para que la tasa 
del bono de 10 años suba y la de 2 años baje y 
así revertir la inversión de la pendiente? ¿o la 
inversión de la curva es como recibir la noticia 
de un cáncer fulminante: no hay nada que ha-
cer más que esperar resignados el desenlace?

Personalmente, el modelo de Harvey 
siempre me ha fascinado. Es lo más pareci-
do a la mano invisible de Adam Smith en ac-
ción: nadie mueve a esa curva y su pendiente. 
Nadie dirige su inversión y, sin embargo, cada 
vez que se invierte anticipa una recesión, y 
cada recesión fue precedida por una inver-
sión: de veras que dan ñañaras.

Hasta los 90, 
la Fed y los 
bancos centrales 
ignoraban 
la curva y su 
pendiente;  
hoy es un 
reality show.
BONO DE EU

Fuente: Investing.com

1 año 10 años

2.447% 2.450%
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Veranda
Carlos Velázquez
carlos.velazquez.mayoral@gmail.com

Crean en BCS fideicomiso 
para reemplazar al CPTM

• Esta iniciativa puede ser un 
parteaguas para Los Cabos, que es el 

principal destino turístico de México en 
el segmento de lujo.

En la primera semana de abril sesionarán los 
participantes del nuevo fideicomiso privado 
para la promoción turística de Los Cabos, 
que operará de forma paralela al ya exis-
tente Fideicomiso de Turismo de Los Cabos 
(Fiturca).

Una iniciativa que puede ser un partea-
guas para el principal destino turístico de 
México en el segmento de lujo, después de 
que el gobierno de López Obrador decidió 
liquidar el Consejo de Promo-
ción Turística de México (CPTM).

Rodrigo Esponda, director 
del Fiturca, informó que recibió 
el mandato de los empresarios 
del destino, para encontrar un 
nuevo mecanismo de fondeo 
que permita compensar la falta 
de recursos del CPTM.

El modelo elegido tomará 
algunos elementos de New York 
City & Co que es la empresa de 
promoción turística de Nueva 
York y que se fondea exclusi-
vamente con recursos privados.

La idea original, y que de 
hecho está dando origen al fi-
deicomiso, es que cada hotel y 
tiempo compartido aporte 140 
dólares por cuarto al año, aun-
que todavía se está analizando 
si esta cantidad será diferen-
te en función de la categoría y 
precio de las habitaciones.

Se espera que el nuevo fideicomiso priva-
do captará inicialmente 2.5 millones de dó-
lares al año, que se utilizarán para empatar 
recursos de promoción de otras empresas 
relevantes como es el Grupo Aeroportuario 
del Pacífico (GAP) que tiene la concesión del 
aeropuerto de Los Cabos.

También se están buscando mecanismos 
para sumar a otros sectores económicos vin-
culados al turismo, como los restaurantes.

En el nuevo fideicomiso no participarán ni 
el gobierno federal ni el estatal o municipal, 

así es que todas las decisiones las tomará la 
iniciativa privada.

Respecto al gobierno del estado, cuyo ti-
tular es Carlos Mendoza Davis, esta situa-
ción ni siquiera es un tema, dijo Esponda, 
pues el Fiturca siempre ha trabajado de co-
mún acuerdo con el gobierno para impulsar 
la actividad turística del destino.

Esponda explicó también que otra de las 
fuentes de fondeo será la marca Los Cabos, 

aunque se diseñará una nue-
va imagen que también utili-
zará el famoso arco de piedra 
que emerge del mar frente a la 
punta de la Península de Baja 
California.

La desaparición del CPTM 
se está dando en coincidencia 
con una desaceleración de la 
llegada de turistas internacio-
nales a México, al tiempo que 
otros destinos internacionales 
están invirtiendo recursos de 
promoción para ganar partici-
pación de mercado.

Sin embargo, mientras en 
el promedio nacional, la llega-
da de estadunidenses a México 
por vía aérea fue de -3.1% en 
enero de este año, en Los Ca-
bos hubo un aumento de 1.3% 
contra el mismo periodo del 
año anterior.

En el caso de Canadá, el aumento fue de 
18.6% contra 4% del promedio nacional y el 
promedio de todos los mercados extranjeros 
fue de 4.2%, en Los Cabos, en comparación 
con -0.4% en el promedio del país.

Además, en el pasado mes de febrero sólo 
hubo cuatro homicidios en Baja California 
Sur, el menor número a nivel nacional es-
tando en segundo lugar Yucatán y Campeche 
con cinco cada uno.

Un dato que muestra cómo BCS ya lo-
gró darle la vuelta a la crisis que sufrió hace  
dos años. 

Se espera 
que el nuevo 
fideicomiso 
privado capte 
inicialmente 
2.5 millones de 
dólares al año.

Del neoliberalismo  
al mercantilismo

• Los discursos contra el neoliberalismo 
le gustan a quien no tiene trabajo, a 

quien no le alcanza el dinero o al joven 
que no pudo ingresar a la universidad.

Estoy seguro que al presidente Andrés 
Manuel López Obrador le haría mucho bien 
leer cuando menos el primer capítulo de la 
más reciente obra de Yuval Noah Harari, 21 
Lecciones para el siglo XXI.

Y todo, para aclarar las ideas sobre el libe-
ralismo, o neoliberalismo, que el mandatario 
acaba de dar por muerto. Harari, cuestiona 
al liberalismo, pero también señala dos he-
chos, que ha sido el sistema que mayor pros-
peridad le ha dado al mundo en 
la historia y que si bien, las so-
ciedades le han dado un golpe 
en en estómago, esta ideología 
no está muerta. 

Desde hace años, AMLO ha 
usado en sus discursos al neo-
liberalismo como la doctrina 
que ha dañado a los mexicanos 
y que ha sido la que inspiró las 
acciones de la mafia del poder. 
Este discurso, le gusta a quien 
no tiene trabajo, no le alcanza 
el dinero, el joven que no pudo 
ingresar a la universidad, la ama 
de casa que no tiene suficiente 
para hacer de comer.

Sin embargo, y siguiendo 
con Harari, la verdad es que las 
ideas liberales han sido capa-
ces de sobrevivir al comunismo 
y al fascismo y es probable que 
puedan sobrevivir también a 
los nacionalismos aislacionistas que inspiran 
a Trump o a los votantes del Brexit. Pero la 
verdad de las cosas es que México no ha sido 
gobernado más que por unas pinceladas de 
liberalismo. 

Lo que ha inspirado a los gobiernos mexi-
canos ha sido el mercantilismo, que en esen-
cia consiste en las estrechas relaciones del 
poder político con las élites del poder econó-
mico, el control del Estado sobre la marcha de 
la economía especialmente para crear mono-
polios privilegiados y el cobro de los gobiernos 

a los empresarios a los que beneficia. 
Y por lo que se ha visto en esto primeros 

cien días, AMLO es un seguidor del mercan-
tilismo casi al pie de la letra. Sus estrechas 
relaciones con el constructor Riobóo y con 
el senador Armando Guadiana; la compra 
de las pipas para transporte de combustible 
sin licitación alguna, la elección por dedazo 
de las empresas que construirán la refinería 
de Dos Bocas son ejemplos claros de que no 

se acabó el neoliberalismo, que 
nunca estuvo, sino que el mer-
cantilismo disimulado que usa-
ron regímenes anteriores ha sido 
reemplazado por uno abierto y a 
la vista de todos.

Las ideas liberales promue-
ven la apertura de los mercados, 
internos y externos y la compe-
tencia plena en ellos, democra-
cias participativas, aplicación de 
la ley sin distingos y gobiernos 
fiscalmente responsables. Esos 
rasgos principales son los que 
han llevado a la prosperidad a 
Inglaterra, Estados Unidos, Euro-
pa y en América Latina, a Chile.

Algún barniz de esas ideas se 
ha aplicado a México, pero ha 
sido tan delgada la capa que lo 
único que ha producido es una 
nación mediocre con alto grado 
de corrupción, con enorme des-

igualdad y que ha sido incapaz de sacar de la 
pobreza a la mitad de la población.

La esperanza de la sociedad ha sido que 
el cambio por el que votó el 1º de julio del 
año pasado corrigiera esos problemas, pero 
ya vimos que en realidad se rechazaron unas 
cuantas ideas liberales y se reemplazaron por 
un mercantilismo abierto a los ojos de todos.

Hasta el próximo lunes y mientras, no deje 
de leerme en mi página de FB, Perspectivas 
de Luis Enrique Mercado y en mi cuenta de 
Twitter, @jerezano52.

Las ideas 
liberales han 
sobrevivido  
al comunismo  
y al fascismo y 
es probable que 
sobrevivan a 
nacionalismos 
aislacionistas.

Perspectivas
Luis Enrique Mercado
luemer@gmail.com

 l Yugal Noah HarariFuente: Datatur

ESTADUNIDENSES 
VÍA AÉREA 
(Número, enero de cada año)

2018 2019

847,340 817,310
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Armando Villaseñor
adnarvica@gmail.com

Sports Marketing, nueva 
apuesta de Ganem Group
•La finalidad es promover activamente la cultura del 
deporte y la actividad física, pilar fundamental para 
una sociedad más plena y productiva.

Con el objetivo de seguir creando valor e impulsando 
vidas, Ganem, de la mano de la experiencia de Emilio 
Trabulse abre su nueva unidad de Sports Marketing & 
Wellness y con la finalidad de promover activamente la 
cultura del deporte y la actividad física en nuestro país, 
pilar fundamental para tener una sociedad más plena y 
productiva, así como para lograr que marcas de diferen-
tes giros se relacionen de manera directa e indirecta con 
algunos de los muchos e importantes activos deportivos 
que tenemos en México.

“Después de analizar algunas alternativas, decidí 
tomar este interesante proyecto y desarrollar todo su 
potencial dentro de un grupo tan dinámico como es 
Ganem”.

 

CONSOLIDACIÓN
Kantar, compañía experta en datos, insights y consulto-
ría, anunció que, a partir del martes 2 de abril, todos los 
servicios y ofertas serán brindados a través de una sola 
marca, Kantar, por lo que las otras marcas operacionales 
no serán utilizadas.

“El cambio en nuestro branding refleja la transfor-
mación que ya está ocurriendo al interior de nuestra 

empresa y que es motivada por 
el deseo de generar simplici-
dad, escalabilidad e impacto 
para nuestros clientes”, explicó 
Eric Salama, CEO global de la 
marca Kantar.

El cambio afectará a todo 
Kantar Media con excepción 
de Kantar IBOPE Media, que 
continuará operando con este 
nombre. Las marcas que no se-
rán más utilizadas son: Kantar 
Consulting, Kantar Health, Kan-
tar IMRB, Kantar Media, Kantar 
Millward Brown, Kantar Public, 
Kantar TNS, Kantar Worldpanel 
y Lightspeed.

 

PREESTRENO
Desde Buenos Aires comunican 
que Powerade México y David 
Argentina presentan su pri-
mer trabajo en conjunto para 
la marca. La pieza, que cuenta 

con producción de Primo y dirección de Nicolás Pérez 
Veiga, tiene como responsable a Guillermo Giménez y 
Brotons, tras su reciente desembarco en México como 
Integrated Marketing Communications Director de 
Coca-Cola.

El comercial fue rodado enteramente en Barcelo-
na y contó con la participación de Alexa Moreno, me-
dallista olímpica en gimnasia artística representando 
a México. La pieza ya puede verse en redes sociales y 
en multipres.com.mx.

 

A LA VANGUARDIA
Bogotá se sigue consolidando como la capital latinoa-
mericana de las industrias creativas. Un reciente análisis 
de Invest in Bogota muestra que entre 2008 y 2018 la 
capital colombiana recibió inversiones por más de 761 
millones de dólares. El director ejecutivo de Invest in 
Bogota, Juan Gabriel Pérez, aseguró que muchas de las 
industrias creativas que están llegando lo están haciendo 
con proyectos innovadores y creativos.

Colombia cuenta con un incentivo de 7 años de exen-
ción del impuesto sobre la renta.

 

LA ARAÑA IRAQUÍ
La araña iraquí recomienda a la conocida agencia inter-
nacional consultar Google para ver que “basta puede ser 
el verbo bastar, una interjección para dar término a algo, 
un adjetivo para referirse a algo o alguien que es tosco, o 
un sustantivo para aludir a un tipo de puntada de coser. 
Vasta, en cambio, es un adjetivo para designar algo que 
es muy grande o dilatado”.

Ganem busca 
que marcas de 
diferentes giros 
se relacionen 
directa e 
indirectamente 
con activos 
deportivos 
de México.

ECONOMÍA 
A DETALLE

¿Es el momento  
de pensar  

en bajar tasas?

ISMAEL VALVERDE-AMBRIZ* 

Los miembros de la Junta de 
Gobierno prestarán atención 
a tres elementos: 1) la nueva 
postura de la Reserva Fede-
ral de Estados Unidos y sus 
implicaciones para el peso 
mexicano, 2) la dinámica de 
la inflación, y 3) las condi-
ciones de la economía y el 
empleo en el país. Y a juz-
gar por esos tres componen-
tes, pareciera que las tasas 
de interés ya tocaron techo 
en México y que existe espa-
cio para, a lo largo del año, 
empezar a reducirlas para 
alentar un crecimiento eco-
nómico que cada vez parece 
más endeble.

El primer punto es impor-
tante porque es un elemento 
de cambio que trajo sorpresa 
en los mercados. Se trata de 
la postura dovish de la Fed, 
que implica ser menos agre-
sivo con respecto a la política 
monetaria. En efecto, la Fed 
dio a entender que el alza de 
diciembre fue un error, y en 
sus proyecciones señaló que 
ya no piensa incrementar las 
tasas en 2019 (en diciembre 
previó dos aumentos de ta-
sas para este año) y que, de 
aquí hasta el cierre de 2021, 
sólo queda un incremento 
más de 25 puntos base.

La reacción del merca-
do ante un escenario me-
nos agresivo fue inmediata: 
la tasa de 10 años se hundió 
17 puntos base hasta el pun-
to de que la curva de rendi-
mientos, entre los plazos de 
tres meses y 10 años, se in-
virtió, y las divisas de todo el 
mundo, incluyendo el peso 
mexicano, se apreciaron. De 
hecho, el miércoles, día de 
la reunión de la Fed, el peso 
cerró en su nivel más robus-
to desde que entró Andrés 
Manuel López Obrador al 
gobierno, al llegar a cotizar 
en 18.82 pesos por dólar.

Es verdad que el efecto 
duró poco: el viernes, el dó-
lar volvió a cerrar por enci-
ma de los 19 pesos por dólar, 
sin embargo, el efecto de la 
Fed sobre el peso ha servido 
para contrarrestar, en buena 
media, el “efecto de las ca-
lificadoras” y los riesgos de 

REUNIÓN DEL BANCO DE MÉXICO

que, una potencial rebaja en 
la calificación crediticia, po-
dría generar sobre el peso y 
la economía. 

El segundo elemento tie-
ne mucho que ver con la 
moneda nacional, y se tra-
ta de la dinámica de la in-
flación. Desde diciembre del 
año pasado, la tasa anual 
ha seguido una trayecto-
ria descendente. Es verdad 
que parte de ese declive se 
debe a la caída de la infla-
ción no subyacente; sin em-
bargo, también ha mejorado, 
aunque haya mostrado cier-
ta resistencia a la baja, la in-
flación subyacente, que es la 
que marca la tendencia sos-
tenida de los precios.

PISTAS DE LA POLÍTICA MONETARIA
Esta semana se reunirá Banco de México para determinar el rumbo de la política monetaria, y mirará tres 
elementos: la sorpresiva postura de la Fed, la tendencia a la baja de la inflación y el decepcionante nivel 
de actividad económica de los últimos meses.

INFLACIÓN ANUAL

CONDICIONES MACROECONÓMICAS

(Variación % del INPC)
General Subyacente No Subyacente

2019 2020

A su vez, cabe preguntarse si las condiciones económicas de este año 
permitirán una posición mucho más anticíclica por parte del banco central. 
Muchos analistas piensan que, para final de año, habrá uno o dos recortes 
de 25 puntos base. El pobre crecimiento y las condiciones de tipo de 
cambio darán la oportunidad para estimular la demanda agregada.

Fuente: Inegi

Fuentes: OECD, FMI, IXE-Banorte

Esta semana será intensa ante la decisión de política monetaria que El Banco  
de México dará a conocer el 28 de marzo. Los analistas pronostican que la tasa  

de interés permanezca sin cambios en 8.25 por ciento

La apreciación que ha 
registrado el peso ha con-
tribuido a esa mejora de 
la inflación. En la primera 
quincena de marzo, la infla-
ción resultó mejor de lo es-
perado por el consenso, y la 
tasa anual se ubicó en 3.94%, 
situándose dentro del rango 
objetivo del Banco de Méxi-
co (3.0% ± 1 punto porcen-
tual). Los analistas han ido 
recortando el pronóstico de 
inflación para el cierre del 
año, que se prevé en torno 
a 3.7%, y aunque el reciente 
aumento de salarios puede 
contribuir a contener la caí-
da de la inflación, en gene-
ral el entorno es benigno, lo 
que deja espacio para algún 

recorte de tasas.  
Un recorte que, en caso de 

darse, contribuiría a fortale-
cer el tercer elemento a con-
siderar: la evidencia de que la 
economía pierde dinamismo. 
Dos elementos pueden confir-
mar esta percepción antes de 
la reunión del Banco de Méxi-
co: el dato de IGAE el lunes, y 
el de desempleo el miércoles. 
Si en diciembre hubo un in-
cremento de 0.2% en la acti-
vidad económica en relación 
a diciembre de 2017, en ene-
ro se podría registrar una con-
tracción económica de 0.2%, 
en buena parte asocada a la 
creciente fragilidad de la ac-
tividad industrial. Tan sólo la 
minería, que es una de las ac-
tividades con mayor uso in-
tensivo de capital, se redujo 
un 10.5% en diciembre. Por 
otra parte, con respecto al ni-
vel de desempleo, se espera 
haya una moderada reducción 
que pase del 3.57% registrado 
en enero en su serie unificada 
al 3.52% para febrero. 

Ante este escenario, vale 
la pena preguntarse cuándo 
comenzará el banco central 
a reducir las tasas. Y vistas así 
las cosas, se podrían dar en-
tre uno y dos recortes de 25 
puntos base durante 2019. 
Aunque todavía tendremos 
que esperar un poco para 
que llegue el anuncio. 

 * Analista de llamadinero.com

MEJORAN EXPECTATIVAS

Recortan estimación de inflación para este año
Citibanamex ajustó ligeramente a la baja 
su pronóstico de inflación en México para 
el cierre de este año, de 3.9 a 3.8%, debido 
al  buen desempeño desde inicio de año.

La institución financiera explicó que en 
la primera quincena de marzo la inflación 
general aumentó 0.26%, por encima de su 
pronóstico de 0.16%, de acuerdo con datos 

difundidos el pasado viernes por el Institu-
to Nacional de Estadística y Geografía.

Destacó que esta alza fue producto de 
un aumento de 0.18% en la inflación sub-
yacente y 0.49% en la no subyacente, li-
derada por un incremento de 0.78% en 
energéticos, el mayor para una primera 
quincena de marzo en 16 años.          -Notimex

Ganem fue nominada  
agencia independiente del 
año, por buenos resultados.

2.5 POR CIENTO
es la tasa de crecimiento, consenso  
entre los analistas del sector financiero

3.0
POR CIENTO
es meta 
puntual de 
largo plazo 
del Banco  
de México

PLATAFORMA EXCÉLSIOR
ANUNCIOS@GIMM.COM.MX • T. 5128-3030
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$18.8850
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Tendencias 
financieras 
Multiva

Ley de Ingresos de la 
Federación, ¿vulnerable a 
un bajo crecimiento?
• En la medida en que el precio del petróleo se 
mantenga por arriba de $55 dpb, se tiene un margen 
para acomodar la caída en la producción del petróleo.

El 28 de diciembre de 2018 se publicó la Ley de Ingresos 
de la Federación para el Ejercicio Fiscal 2019 (LIF) con una 
previsión de un superávit primario del 1% del PIB que fue 
muy bien recibido por los mercados financieros. El cálculo 
de los montos establecidos en la ley está fundamentado en 
los Criterios Generales de Política Económica (CGPE) que 
son estimaciones del comportamiento macroeconómico 
local y global. Para 2019, los ingresos de la federación se 
dividen en ocho grandes ramos:
R Impuesto Sobre la Renta (ISR) que representa el 9.41% 
del Producto Interno Bruto (PIB) y que es muy similar al 
del año anterior en términos reales. Este ramo es el de 
mayor importancia de la LIF, ya que representa el 30% de 
los ingresos de la federación.
R El segundo en importancia es el Impuesto al Valor Agre-
gado (IVA) representa el 17% de los ingresos federales.
R Los ingresos relacionados con Petróleos Mexicanos (Pe-
mex) se dividen en tres rubros. En primera instancia los in-
gresos por ventas de Pemex contabilizan el 8.98% de los 
ingresos de la federación. En segunda instancia los ingre-
sos del Fondo Mexicano del Petróleo (FMP) representan 
el 8.92% de los ingresos de la federación. Por último, los 
Impuestos Especiales sobre Producción y Servicios (IEPS) 
petroleros comprometen el 4.61% de la LIF. En conjunto 

representan el 7.06% del PIB.
 R El IEPS no petrolero equivale 
al 0.91% del PIB y no se estima 
que tenga cambios reales con 
respecto al año anterior, por lo 
que representará el 2.89% de la 
LIF.
R Por último, están los ingresos 
obtenidos por la Comisión Fe-
deral de Electricidad (CFE) y las 
cuotas para el Instituto Mexica-
no del Seguro Social que repre-
sentan 2.25% y 1.84% del PIB, 
respectivamente. 

A pesar de que, como se co-
mentó al inicio, la LIF fue recibida de manera positiva por 
los mercados de capital, la revisión a la baja de las ex-
pectativas de crecimiento y la situación adversa de Pemex 
podrían incidir negativamente en los niveles de recauda-
ción y poner en riesgo la meta de superávit primario del 
1% del PIB.

Los ingresos petroleros representan el 22.51% de la LIF. 
El riesgo de un precio menor al contemplado en los CGPE 
para la mezcla mexicana del petróleo ($55 dólares por ba-
rril) fue cubierto de manera oportuna mediante la adquisi-
ción de coberturas; sin embargo, la caída en la producción 
persiste de forma tal que la producción actual es de 1,623 
miles de barriles de petróleo diarios (mbpd) y el monto 
contemplado en el presupuesto es de 1,847 mbpd. En la 
medida en que el precio del petróleo se mantenga por arri-
ba de $55 dpb (el promedio anual es de $55.19 dpb), se tiene 
un margen para acomodar la caída en la producción del 
petróleo sin que se afecte el flujo de efectivo; sin embargo, 
el descenso en la producción en el petróleo es un riesgo 
grave que persiste. 

El ISR y el IVA contabilizan el 47% de los ingresos fede-
rales y representan la mayor fuente de ingresos del gobier-
no federal. Los dos son impuestos que están positivamente 
asociados al comportamiento del PIB, por lo que, si este 
crece, así lo hará la recaudación, pero, si su tasa de creci-
miento disminuye, lo mismo pasará con la recaudación. El 
escenario propuesto por los CGPE estima un crecimiento 
anual puntual del PIB de 2.0%, pero le permite un rango 
de variación con límite inferior de 1.5% y superior de 2.5 
por ciento. Las últimas publicaciones de indicadores eco-
nómicos como el Indicador Global de la Actividad Econó-
mica (IGAE) o las Ventas Mismas Tiendas de la Asociación 
Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departamentales 
reflejan que si bien la actividad económica está creciendo, 
lo está haciendo a tasas menores a lo previsto. Esta situa-
ción, aunada a la reducción en las perspectivas, coloca a 
la recaudación fiscal en una posición vulnerable al estar 
sustentada en tasas de crecimiento del PIB que probable-
mente no serán observadas. 

 Llama al 01-800-2262668
 o síguenos en Twitter: @bancomultiva
 o ingresa a www.multiva.com.mx
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“Se deben evitar los 
elefantes blancos”

POR FELIPE GAZCÓN
felipe.gazcon@gimm.com.mx

Los dos proyectos insignia 
de la nueva administración: 
la refinería de Dos Bocas y el 
Tren Maya, tienen loables in-
tenciones, como el de llevar 
desarrollo y bienestar al su-
reste del país, sin embargo, 
conllevan importantes ries-
gos e interrogantes, las cua-
les se deben resolver antes 
de arrancar las obras para 
evitar caer en el peor de los 
escenarios: que no cumplan 
con sus objetivos de llevar 
crecimiento y desarrollo in-
tegral a las comunidades por 
las que pasará, y que el Go-
bierno federal acabe subsi-
diando con los recursos de 
los contribuyentes la vida útil 
de proyectos sin beneficio 
para nadie. 

Expertos recomiendan 
realizar estudios de retorno 
de la inversión de los pro-
yectos y aclarar que es lo que 
se haría en el muy probable 
caso que su construcción so-
brepasara el costo máximo 
estimado de construcción.

PLANEACIÓN
José Luis de la Cruz Gallegos, 
director del Instituto del De-
sarrollo Industrial y el Cre-
cimiento Económico (IDIC) 
explicó a Excélsior que “en 
principio al ser dos de los 
proyectos estratégicos del 
presidente López Obra-
dor, forzosamente se es-
taría esperando que sean 
analizados, planificados, 
presupuestados y en su mo-
mento licitados e implemen-
tados con la mayor eficacia 
posible”.

“Ambos proyectos requie-
ren una planificación minu-
ciosa, ya que ahí se están 
destinando una parte impor-
tante de los recursos y es-
fuerzos de la administración, 
y son onerosos, en este sen-
tido, de no realizarse la tarea 

PROYECTOS INSIGNIA SEXENALES
La adecuada 
planeación es 

fundamental para 
que esto no suceda

Quedaría en un nivel de 
8.25%, y prevén que el 
comunicado tenga un 
tono menos restrictivo
POR FELIPE GAZCÓN
felipe.gazcon@gimm.com.mx

El consenso de economistas 
prevé que el Banco de Mé-
xico mantenga la tasa de re-
ferencia sin cambio, en 8.25 
por ciento, el próximo jue-
ves, cuando emita su deci-
sión de política monetaria. 

Los especialistas estiman 
que el comunicado mostra-
rá un sesgo dovish relativo al 
comunicado pasado, aunque 
con un tono similar al del úl-
timo Informe Trimestral. 

Se prevé que el banco 
central gozará de un entor-
no temporal más relajado, 
por las menores presiones 
globales en tasas de interés, 
especialmente por la política 
de tasas de la Reserva Fede-
ral de Estados Unidos, ya que 
la semana pasada comunicó 
que no elevaría más su tasa 
de referencia en lo que resta 
de 2019.

Anticipan que Banxico mantendrá tasas
MERCADOS ESTA SEMANA

Dicho escenario eleva las 
apuestas de que Banxico pu-
diera adelantar los recortes 
de tasas al último trimestre 
del año, aunque de manera 
moderada y sin que implique 

un ciclo constante de bajas, 
ya que la inflación y las ex-
pectativas sobre la misma, se 
mantienen por arriba de su 
objetivo.

En Estados Unidos, la Ofi-
cina de Estadísticas publicará 
el reporte final del Producto 
Interno Bruto del cuarto tri-
mestre de 2018. El repor-
te preliminar mostró que la 
economía estadunidense se 
expandió 2.6 por ciento a 
tasa trimestral anualizada en 
el último trimestre del año 
pasado explicado por el con-
sumo personal, que si bien se 

moderó al crecer solamen-
te 2.8 por ciento trimestral 
anualizado, contribuyó con 
1.9 puntos porcentuales al 
crecimiento del PIB.

Después de la decisión 
de política monetaria de la 
Reserva Federal de EU del 
20 de marzo, la atención de 
los mercados internaciona-
les también se enfocará en 
la abultada agenda de in-
tervenciones por parte de 
miembros de la Reserva Fe-
deral, comenzando el lunes 
con los discursos de Patrick 
Harker y Eric Rosegren.

2.6
POR CIENTO
trimestral anualizado creció 
la economía estadunidense 
durante el cuarto trimestre 
del año pasado

de manera adecuada, pues 
evidentemente pueden exis-
tir riesgos, que esto pudie-
ra no ejecutarse en tiempo y 
forma y que entonces acaben 
implicando una afectación a 
los planes de desarrollo del 
Presidente”, enfatizó.

“La rentabilidad de estos 
proyectos está vinculada al 
nivel de desarrollo social que 
exista, a la actividad econó-
mica y social que hay alrede-
dor, es decir si hay empresas 
y urbes que de alguna for-
ma permitan darle viabilidad 
económica”. 

“Si no pasa por zonas 
donde haya empresas y ciu-
dades que le den vida, evi-
dentemente el impacto 
económico sería menor, en-
tonces sí es muy importante 
tener que garantizar el que 

comunique a poblaciones y 
empresas”, recalcó.

“Desde mi punto de vista, 
las obras de ingeniería son 
fundamentales, son esen-
ciales sí son algo que debe 
desarrollarse, pero en este 
sentido debe de hacerse una 
planeación adecuada; y lo 
que debe de considerarse es 
que tengan un impacto en 
crecimiento económico y en 
desarrollo social, para que 

estos proyectos puedan ser 
sostenibles en el largo plazo”, 
abundó. 

REFINERÍA
En el caso de la refinería, el 
economista, De la Cruz Ga-
llegos expuso que la ex-
periencia internacional en 
países como la India y Chi-
na que no tienen petróleo, 
pero tiene proyectos de refi-
nación de los más importan-
tes del mundo, se demuestra 
que hay un margen para que 
pueda dar resultados, pero 
esto en lo que va a aca-
bar es una planeación muy 
detallada, muy cuidadosa, 
porque para que justamen-
te eso suceda, la planeación 
con estudios de impacto es 
fundamental y la adecuada 
presupuestación. 

Foto: Archivo

EL TREN 
MAYA 

 l Inversión de 120-150 
mil millones de pesos.

 l Recorrerá 1.525 kiló-
metros sobre la penín-
sula de México.

 l Incluye 446 kilóme-
tros del tramo Caribe 
(entre Quintana Roo y 
Tabasco).

CONCESIÓN PARA 
TRES TIPOS DE 
TRENES: 

 l Tren de carga con 
tarifas comerciales.

 l Tren turístico de alta 
velocidad para los 
centros turísticos. 

 l Tren de pasajeros 
para los pueblos, con 
tarifa subvencionada.

REFINERÍA  
DOS BOCAS

 l Inversión de ocho mil 
millones de dólares.

 l Invitación restringida 
a cuatro empresas: 
Bechtel-Techint, Wor-
ley Parsons-Jacobs, 
Technip y KBR.

 l Contará con una 
capacidad de proce-
samiento de 340 mil 
barriles diarios.

 l Se edificará en 566 
hectáreas de terreno 
en Tabasco.

 l La refinería tendrá 17 
plantas de proceso, 
una de nuevo diseño, 
y de ajustes al resto.

 l Manejará un crudo de 
22 grados API.

Los proyectos requieren una planeación 
minuciosa, y de no hacerse, pueden no 
ejecutarse en tiempo y forma.”

JOSÉ LUIS DE LA CRUZ
DIRECTOR DEL IDIC

Foto: Pavel Jurado/Archivo

Fuente: Banco de México

MOVIMIENTOS DE LA TASA
(Porcentaje anual)

TURBOSINA EN MÉXICO

Suministro es seguro, dice ASA
Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA) aseguró que 
cuenta con la seguridad y estrictos estándares de 
control en cada suministro de combustible de aviación 
que realiza en las 60 estaciones en el país.  — Notimex
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VECES
más, respecto al costo 
original, podría elevarse la 
obra del Tren Maya si no se 
planea bien, dijo el IMCO
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Aprovechando los QR
• Los pagos QR ya son el estándar en China, y fue ahí 
donde renacieron para habilitarse como pagos móviles.

Durante la pasada 82 Convención Bancaria de la ABM, se 
dio a conocer que para septiembre de este año, la mayoría 
de los bancos del país deberán permitir los pagos digitales 
vía QR, sin comisiones, lo cual es un gran avance para temas 
como bancarización. A pesar de ello hay que ver si de aquí 
a esa fecha hay la infraestructura necesaria en las tiendas 
de consumo, así como suficientes equipos con internet para 
que la plataforma sea un éxito.

Más allá del apoyo de la banca para impulsar este proyecto 
federal, habría que ver si los carrieres telefónicos se suman 
con paquetes de datos de internet para que la mayoría de la 
población pueda usar esta tecnología. De nada va a servir si 
se busca llegar a sectores de la población de bajos recursos, 
a los cuales se les dará un apoyo social a través de estas pla-
taformas, si no cuentan con smartphones y plan de datos. 
Lo mismo pasará en las tiendas donde se llegue a consumir. 

El negocio que implica la masificación de esta tecnología 
es grande. La firma de marketing digital Juniper Research 
predice que el uso de códigos QR para pagos electrónicos au-
mentará más de 300 por ciento en los próximos cinco años. 
Los minoristas y las empresas de tecnología están allanan-
do el camino para esta explosión entrante, con firmas como 
Apple, por fin, abrazando los códigos QR, al colocar un es-
cáner integrado en la aplicación de la cámara del iPhone. 

Anteriormente, los usuarios nece-
sitaban una aplicación de terceros 
para escanearlos. 

Los pagos QR ya son el están-
dar en China, y fue ahí donde re-
nacieron para habilitarse como 
pagos móviles, desplazando el 
efectivo y mejorando temas de 
seguridad con el blockchain, co-
rrupción y gasto en impresión de 
moneda. El total de los pagos mó-
viles en China superó los cinco mil 
500 millones de dólares el año 
pasado, y la mayor parte de esa 
cifra provino de los códigos QR en 
las aplicaciones WeChat y Alipay. 

China ha reconocido que este 
tipo de pago digital ya representa 
una gran parte de su economía de 
consumo, y está tomando medi-
das para regular y estandarizar los 
pagos móviles. India es otra na-
ción que ha tomado medidas para 
reducir la cantidad de efectivo 
que circula en las calles, con los 
pagos de códigos QR habilitados 

por Visa. En muchos otros países, donde el acceso a las em-
presas bancarias tradicionales es limitado y el efectivo no es 
confiable o difícil de conseguir, los sistemas de pago móvil se 
adoptaron con entusiasmo, dando poder financiero a muchas 
personas que habían sido excluidas de los mercados de con-
sumo en años anteriores. Esto es lo que se busca en México. 

Expliquemos cómo funciona la tecnología. Con un có-
digo QR presentado por el comerciante, el cliente solicita 
sus artículos para comprarlos, y luego el sistema de punto 
de venta del comerciante produce un código QR para que 
el cliente lo escanee con su dispositivo móvil. Esto le dice 
a la aplicación de pago móvil o al eWallet del comprador 
cuánto se le está cobrando, y el dispositivo del cliente envía 
un pago por el cargo total al comerciante. 

Del otro lado, en un sistema de código QR presentado 
por el cliente, éste puede escanear sus compras con su dis-
positivo móvil y luego generar un código QR en la pantalla 
de su dispositivo, para presentar el escaneo en el sistema 
de punto de venta del comerciante. Este último entonces 
solicitaría un pago por el monto total.

Hay que considerar la ciberseguridad en todo este pro-
ceso, pues los datos de las tarjetas almacenadas son el gran 
premio para la mayoría de los ladrones digitales que inten-
tan piratear los servidores de empresas como las de comer-
cio electrónico. La ventaja de los QR es que el cliente nunca 
deja su propio dispositivo, y no hay nada que los hackers 
puedan robar. Con los pagos con códigos QR, la web ya no 
es la plataforma en la que se realiza la transacción, todo 
sucede en el dispositivo del cliente. 

Estas plataformas de pago pueden seguir siendo un con-
cepto emergente, especialmente en países como México, 
pero a medida que más minoristas fomenten su adopción, 
con programas de fidelidad y promociones habilitados por 
aplicaciones, se usarán más y más y se llegará posiblemente 
al final del efectivo y podremos entrar, tal vez, a una nueva 
era donde inclusive las criptodivisas sean el pan de cada día. 
Ya veremos qué pasa si se impulsa una buena infraestructura 
y datos de internet para los usuarios. 

China ha 
reconocido que 
este tipo de 
pago digital ya 
representa una 
gran parte  
de su economía  
de consumo.

Actualízate y mira cómo  
se usa el código QR  
en China.

Biometría, arma 
contra la opacidad

POR AURA HERNÁNDEZ
aura.hernandez@gimm.com.mx

Una de las prioridades del 
gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador es la entre-
ga de diferentes apoyos so-
ciales en todo el país, por 
lo que una opción para que 
éstos sean otorgados de 
manera transparente y sin 
corrupción es el uso de bio-
metría, en particular de la  
huella dactilar. 

De acuerdo con Gueorgui 
Nikolov Popov, director ge-
neral del FIMPE, actualmen-
te sólo uno de los más de seis 
mil programas sociales que 
tienen los tres órdenes de 
gobierno en México utiliza la 
biometría a pesar de los be-
neficios que ésta aporta. 

“Desde 2009 operamos 
la entrega de los apoyos del 
Programa de Inclusión So-
cial Prospera, antes conoci-
do como Oportunidades, con 
el uso de una tarjeta y control 
dactilar que da la certeza to-
tal de que entregas los recur-
sos a quien debe recibirlos, 
además de que también es 
una prueba de vida”, explicó 
al platicar con Excélsior. 

Detalló que el organismo 
ha participado en la entrega 
de cerca de 4.8 millones de 
apoyos bimestrales en efec-
tivo cada año. 

URGE SU IMPLEMENTACIÓN 
Actualmente sólo uno de los más de seis mil programas sociales que 

tienen los tres órdenes de gobierno utiliza esta tecnología
SISTEMA PARA 
LA ENTREGA DE 
APOYOS SOCIALES

Tuvimos una reducción 
presupuestal de casi 30%, lo 
que llevó a hacer ajustes.”

GUILLERMO FERNÁNDEZ
DIRECTOR GENERAL DE  
TECNOLOGÍAS DE INFORMACIÓN  
Y COMUNICACIONES DEL IFT

LA TECNOLOGÍA
Los datos biométricos se 
guardan en la tarjeta, emiti-
da por Bansefi y ligada a una 
cuenta bancaria, que los be-
neficiarios utilizan en más 
de seis mil puntos de en-
trega repartidos en todo el 
país, incluso en zonas que 
carecen de infraestructura 
bancaria. 

Relató que iniciaron con 
un padrón de 400 mil per-
sonas para implementar la 
biometría, todas ellas cobra-
ban su apoyo social de forma 
continua, pero cuando tu-
vieron que registrar su huella 
dactilar, aproximadamente 
100 mil no se presentaron. 

De acuerdo con el ex-
perto, lo anterior demuestra 
que algunas personas esta-
ban aprovechando la falta de 
control o de un padrón más 
certero de Prospera.

Para Popov es increíble 
que, después de 10 años, éste 
siga siendo el único progra-
ma que usa biometría para la 
entrega de recursos, ya que 
se cuenta con la tecnolo-
gía y su implementación no  
es costosa. 

¿Qué es FIMPE?
El Fideicomiso para extender a la sociedad 
los beneficios del acceso a la 
infraestructura de los medios de pago 
electrónicos surgió en 2005 como un 
esfuerzo conjunto de la banca y el 
gobierno federal para incrementar el uso 
de los medios de pago electrónicos.

EL 
DATO

INFRAESTRUCTURA 
 l Dispositivos biométricos 
para el enrolamiento y la 
entrega de los apoyos en 
campo

 l Comunicaciones, Siste-
mas, Centro de Datos 
TIER IV

 l Certificación Payment 
Card Industry

MEDIO DE PAGO
 l Emisión del Medio de 
pago basado en tarjetas 
inteligentes con chip

 l Aplicación especializada 
para la entrega de los 
apoyos con autenticación 
biométrica

 l Arquitectura de Seguridad 
basada en módulos de 
seguridad SAM

 l Estándar bancario EMV

GESTIÓN DE LOS SERVICIOS
 l Conciliación de la entrega 
de los recursos

 l Inteligencia de negocio
 l Software como servicio
 l Infraestructura como 
servicio 

“Creo que su poco uso 
ha sido un tema de volun-
tad. Me atrevería a decir que 
siempre se antoja que los re-
cursos, en la parte de apo-
yos, se manejen con cierto 
nivel de opacidad”, resaltó. 

Incluso aceptó que se 
han encontrado con va-
rios proveedores corruptos 
o funcionarios de gobierno 
que actuaban bajo intereses 
personales. 

El director general del 
FIMPE consideró que el país 
todavía tiene sistemas “muy 
pobres” de identificación de 
la población, lo que termina 
dificultando la recaudación 
de impuestos, la implemen-
tación de programas socia-
les y la seguridad pública.

EL FUTURO
Es por esto que ve una opor-
tunidad de usar esta tecno-
logía con el nuevo gobierno 
para optimizar y transparen-
tar los recursos públicos, so-
bre todo porque uno de los 
planes es utilizar a la banca 
para entregar los apoyos y 
masificarlos. 

Popov reveló que han 
trabajado con varias insti-
tuciones financieras el de-
sarrollo de una plataforma 
interoperable biométrica 
para evitar el robo o la su-
plantación de identidad en 
el sector, algo que podrían 
aprovechar para hacer más 
transparentes y certeros los 
apoyos sociales que se otor-
gan en el país.

También pidió considerar 
que hay zonas del país don-
de la banca no tiene presen-
cia y suele ser ahí donde hay 
gente más necesitada. 

Con respecto a que el 
gobierno federal manten-
ga el uso de la biometría en 
el programa Prospera, cu-
yas reglas de operación han 
cambiado en los últimos 
meses, indicó que todavía 
no tienen información clara. 

FIMPE TAMBIÉN HA PARTICIPADO EN:
 l La campaña Boletazo para 
incentivar el uso de me-
dios de pago electrónicos

 l El cambio tecnológico de 
las terminales punto de 
venta de banda a chip 

Frente a la reducción de 
su presupuesto busca 
mantener su eficiencia

POR AURA HERNÁNDEZ
aura.hernandez@gimm.com.mx

El Instituto Federal de Te-
lecomunicaciones (IFT) en-
frenta el reto de mantener 
su eficiencia con menos 
presupuesto y la estrate-
gia para conseguirlo es uti-
lizar una infraestructura de  
nube híbrida.

Guillermo Fernández, di-
rector general de tecnologías 
de información y comunica-
ciones del instituto, recor-
dó que este año tuvieron un 
recorte presupuestal de casi 
30% con respecto a 2017, lo 
que afectó el presupuesto de 
su área en la misma medida. 

“Mantener la operación 
con los mismos niveles de 
servicio es una prioridad de 
este año”, comentó en entre-
vista con Excélsior. 

IFT opera con modelo de nube híbrida 
ADOPCIÓN DE TECNOLOGÍA

Para poder regular y 
supervisar las redes y la 
prestación de servicios de te-
lecomunicaciones y radiodi-
fusión, el organismo requiere 
de diversas herramientas 
tecnológicas, por lo que de-
cidieron renovar su centro 
de datos, el cual  opera des-
de hace más de un año.  

Ahora están tratando de 
migrar hacia una infraes-
tructura de nube híbrida para 
reducir costos, es decir, com-
binar una nube pública con 
su centro de datos. 

“Ya empezamos a migrar 
la mesa de servicios, las co-
municaciones unificadas, 
las videoconferencias y al-
gún servicio de almacena-
miento masivo, el reto es 
ser muy cuidadosos”, aceptó 
Fernández. 

Esto porque deben detec-
tar qué tipo de información 
es pública y puede llevar-
se a la nube, así como qué 
otra está protegida por la 

soberanía de datos y, por lo 
mismo, deben mantener en 
su centro de datos. 

Por ejemplo, el Institu-
to Federal de Telecomuni-
caciones tiene la atribución 
de revisar lo que se transmi-
te en televisión y radio para 
saber si está cumpliendo con 
los parámetros establecidos, 
esto los obliga a guardar la 
multimedia como videos o 
audio para su análisis y revi-
sión. Como todo eso se tra-
ta de información pública, el 
almacenamiento lo traslada-
ron a la nube pública. 

Más adelante cuando ten-
gan lista su infraestructu-
ra híbrida, el directivo prevé 
adoptar tecnologías como la 
inteligencia artificial.

Un uso que le podrían dar 
es justamente automatizar la 
revisión de lo que se trans-
mite en radio y televisión, así 
como implementar sistemas 
de ciberseguridad que detec-
ten posibles ataques. 

Contra el robo de 
identidad, la boimetría 
es una alternativa

Foto: Especial

Gráfico: Freepik

La biometría te da certeza  
del padrón, pues nadie  
puede hacerse pasar  
por otra persona.” 

GUEORGUI NIKOLOV 
POPOV
DIRECTOR GENERAL DEL FIMPE

4.8
MILLONES
de apoyos bimestrales 
en efectivo se han 
entregado cada año  
con ayuda de FIMPE
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LO QUE CUALQUIER PICKUP 
QUIERE SER DE GRANDE.
NUEVA CHEVROLET CHEYENNE®

Consulta especificaciones técnicas de Chevrolet Cheyenne® en Chevrolet.mx o con tu distribuidor autorizado Chevrolet®. 
Las fotografías mostradas son de carácter ilustrativo. Las marcas, de manera enunciativa más no limitativa, Cheyenne® 
y Chevrolet®, así como sus respectivos logotipos son propiedad de General Motors, LLC. y General Motors de México, S. de 
R.L. de C.V. es su licenciataria autorizada en los Estados Unidos Mexicanos.

Cuando te propones conquistar el “Off-Road”, con 
el poder y tecnología de la nueva Chevrolet Cheyenne® 
Trail Boss 2019, encuentras nuevos caminos.
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